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 КолонКа редаКтора 

однажды в очередной командировке, подъ-
езжая к аулу, местный житель попросил води-
теля остановить машину и, обращаясь к нам, 
сказал: «Вот что, ребята, я извиняюсь, но если у 
кого есть какая нужда (он, конечно, выразился 
иначе), то лучше ее справить здесь, пока в аул не 
въехали. там сделать это трудно». мы с коллегой 
были поражены: как так? не может быть!

Вы будете смеяться, но… увы! с тех пор про-
шло немало времени, надеюсь, ситуация изме-
нилась. но ведь совсем недавно это было, на 
памяти всего одного-двух поколений. таков мен-
талитет – возводим вначале стены, а потом стро-
им дороги. Чем же это объяснить? но вот пример 
прежнего уже государственного подхода.

известно, что советский союз строил ме-
таллургический завод в индии. а рядом строи-
ли такое же крупное предприятие англичане. 
наши решили утереть нос капиталистам. пока 
те прокладывали дороги, проводили водопро-
вод, канализацию, связь, энергию, на советской 
площадке уже высились строения. но под ключ 
англичане сдали свой объект намного раньше 
советских умельцев.

а вот махачкалинский пример. уже не одно 
десятилетие не стихают у нас разговоры о не-
обходимости прекратить сбрасывать в море 
канализационные стоки. они текут, «озонируя» 
воздух в центре города. извините за такую дур-
но пахнущую подробность, но и полвека назад 
и сейчас в морской воде у махачкалинского го-
родского пляжа можно увидеть… нет, не буду 
называть, что именно. Человеческое существо 
ко всему привыкает. и мы привыкли, хотя проте-
стующие голоса раздаются все громче. но ведь 
мы и туристов к себе зазываем. провозгласили 
туризм приоритетом в развитии нашей эконо-
мики. как же так? кто приедет купаться в таком 

«сиропе» и нежиться на таком «золотистом» пе-
ске? Ведь и инвесторы прямо говорят, что надо в 
начале привести берег в порядок, а иначе строи-
тельство курортной зоны нельзя начинать.

В этом номере журнала публикуется мате-
риал «подземный долгострой? а ведь можно 
быстрее…» прочтите и вы узнаете, что за про-
шедшие с начала строительства канализацион-
ного тоннеля годы уже давно можно было все 
завершить. цена вопроса – стоимость подвода 
к месту строительства более мощной электри-
ческой линии. не знаю, сколько это в рублях, но 
представляется, что это одна из самых важных 
трех-четырех главных наших хозяйственных за-
дач. не только в чистом побережье ведь дело – 
это конечный результат. дело – в становлении 
важной отрасли народного хозяйства, которая 
должна приносить республике баснословный 
доход.

есть на страницах номера и строки о защи-
те прав человека, становлении гражданского 
общества, говорит о гражданской ответственно-
сти и «романтик перестройки» в материале под 
этим заголовком. ну и кто же из нас, прежде всех 
остальных, должен стать истинным граждани-
ном? об этом тоже вы прочтете в этом номере. 
конечно же – это чиновник, обязанный по долгу 
службы быть для нас защитником, а не оппонен-
том. тогда другой пример – обнадеживающий. В 
кумторкалинском районе началось строитель-
ство завода по производству листового стекла. 
думаете, опять со стен? нет. со строительства 
дороги, прокладки всех коммуникаций, созда-
ния всей необходимой инфраструктуры. Вот и 
хочется закончить словами неподражаемого 
остапа бендера: «лед тронулся…»

Далгат АХМЕДХАНОВ

лед тронулся…
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сегодня пристальное внимание 
уделяется развитию россий-
ского юга. осенью прошлого 
года полпред президента рф 

в скфо александр хлопонин заявлял, что 
до 2025 года на развитие кавказа потре-
буется около 600 млрд рублей – это могут 
быть как федеральные, так и частные вло-
жения. а недавно премьер-министр рос-
сийского правительства Владимир путин 
подтвердил: на развитие северного кав-
каза в 2011 году намечено направить 400 
млрд рублей, здесь будут реализованы 37 
крупных проектов. «и мы сделаем это, не-
смотря на попытки помешать нормально-
му развитию кавказа», – сказал он.

несколько лет назад знакомый бизнес-
мен раскрыл секрет своего успеха. у него 
такой принцип: если не можешь осилить 
задуманное, «сядь на хвост» тому, кто смо-
жет это сделать. поэтому приведенные 
выше слова путина – поистине золотые. 
они – ожидаемые инвесторами слова. 
если государство собирается вложить в 

гази гасайниеВ

ИНВЕСТИЦИИ – 
«СВЕТ В КОНЦЕ ТУННЕЛЯ»

развитие региона такую астрономиче-
скую сумму, значит, здесь всё серьезно, 
можно быть уверенным, что и твои сред-
ства не пропадут.

о том, что намерение инвестировать 
в экономику дагестана – не пустая фра-
за, говорят факты. В дагестан зачастили 
люди, за которыми стоят реальные день-
ги: как бюджетные, так и частные. В част-
ности, во время встречи президента рд 
магомедсалама магомедова с директо-
ром представительства Внешэкономбан-
ка в скфо арсаном демельхановым было 
подчеркнуто, что республика предлагает 
53 проекта общей стоимостью около 170 
млрд рублей. Это проекты, связанные с 
агропромышленным комплексом, с про-
изводством строительных материалов, с 
реконструкцией кизилюртовского заво-
да фосфорных солей и другими важными 
для республики отраслями. главное, что 
все они прошли разного рода экспертизы, 
под них подготовлена инфраструктура, 
решены вопросы отчуждения земель. 

приезд в республику директора пред-
ставительства Внешэкономбанка важен 
тем, что на базе этого финансового учреж-
дения  формируется корпорация раз-
вития всего северокавказского региона. 
Внешэкономбанк призван стать флагма-
ном в реализации республиканских про-
ектов. обращаясь к арсану демельханову, 
глава дагестана сказал: «В вашем лице мы 
видим надежного и серьезного партнера, 
который поможет нам все эти проекты ре-
ализовать. мы же со своей стороны созда-
дим необходимые для этого условия».

по словам министра экономики да-
гестана марата ильясова, реализация 
некоторых приоритетных проектов уже 
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стартовала. к примеру, строительство 
завода листового стекла, транспортно-
логистического центра с большими 
складскими помещениями, лесопере-
рабатывающего завода, объектов агро-
промышленного комплекса, который 
включает в себя переработку продуктов 
растениеводства и животноводства. 

– гарантом осуществления их в респу-
блике выступает залоговый фонд, объем 
которого в этом году увеличен до 2,5 мил-
лиарда рублей, – подчеркнул ильясов. 
– кроме этого, сформирован земельный 
фонд из 46 участков, свободных от обре-
менения и готовых для их реализации.

предусмотренные на федеральном 
уровне бюджетные деньги в республи-
ку придут без особых усилий со стороны 
дагестанских чиновников. труднее реша-
ется проблема с привлечением частного 
капитала, без которого также не обой-
тись. но и тут происходят позитивные из-
менения. недавно в дагестан из австрии 
приезжали генеральный директор компа-
нии «Винтертехник инжиниринг гесмбх» 
господин томас Юрс и генеральный ди-
ректор компании «горбах консалтинг» 
господин хуберт горбах. с ними были об-
суждены вопросы развития горнолыжной 
инфраструктуры в республике на курор-
тах «матлас» и «Чиндирчеро». достигнута 
договоренность, что эти компании вло-
жат в туристический кластер республики 
дагестан около 25 млн евро. разного рода 
соглашения подписаны и с другими за-
рубежными компаниями, в частности, из 
италии, франции, германии.

другой представитель частного биз-
неса – председатель совета директоров 
оао «Волга» Шалва бреус – является не 
только потенциальным инвестором, но 
и другом многих «московских» дагестан-
цев. с ним обсуждались вопросы, связан-
ные с транспортировкой, хранением и 
переработкой нефти. 

и глава республики магомедсалам 
магомедов, и специалисты неоднократ-
но подчеркивали: дагестан имеет все 
необходимые природно-климатические 
условия для развития индустрии туриз-
ма – это не только горнолыжный, но и 
морской, лечебный туризм. В республи-

ке много разведанных минеральных ис-
точников, есть лечебные грязи. кроме 
того, у нас есть великолепные памятники 
истории, архитектуры, развиты народно-
художественные промыслы, что тоже 
важно для развития туризма. 

инвесторов привлекают созданные 
у нас условия, в частности, гарантия для 
них министерства финансов российской 
федерации. если проект признан со-
циально важным, то государство на 70 
процентов гарантирует банкам возврат 
выданных ими кредитов. Это позволяет 
инвесторам существенно минимизиро-
вать риски, которые всегда возможны.

В нашей республике много внимания 
уделяется и созданию законодательной 
базы для комфортного ведения бизнеса. 
у нас действуют законы, которые защи-
щают инвестора, гарантируют безопас-
ность его бизнесу, формируют льготный 
налоговый режим. если еще недавно про-
цессу привлечения денег мешало отсут-
ствие документов, которые могли быть 
приняты финансовыми институтами, те-
перь отпадает и эта проблема. на 2011 
год в бюджете заложены 300 миллионов 
рублей, которые пойдут на разработ-
ку проектно-сметной документации и 
бизнес-планов. сейчас уже готова и стра-
тегия социально-экономического разви-
тия республики до 2025 года. 

 ЭКономиКа 
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родственник из кизлярского района 
без малого два года откармливал трех 
бычков, прежде чем привезти в столи-
цу мясо на продажу. поскольку сидеть 

несколько дней на рынке ему не с руки, он отдал 
его оптом по 100 рублей за кило. ну а завсегдатаи 
прилавка торгуют этим мясом уже по 180-190 руб-
лей. то есть, как сокрушался родственник, они, не 
приложив особого труда, за считанные дни зара-
батывают примерно столько, сколько он сам за 
два года упорного труда. 

Вспоминается схожая ситуация. Весной про-
шлого года знакомая женщина сетовала, что ра-
ботники теплицы отдают продавцам помидоры 
по 30 рублей за кило, а на рынке ими торгуют 
уже по 60 рублей. разве это справедливо? – до-
пытывалась она. 

Что с ценами на продовольствие царит чехар-
да, признаются и на правительственном уровне. 
первый замминистра сельского хозяйства рд 
башир байтемиров на одном из совещаний при-
вел такие факты. засуха прошлого года сгубила 
часть урожая гречихи. но в том, что гречка подо-
рожала в три раза, виноваты не только природ-
ные условия. производители продают крупу по 
цене от 37 до 42 рублей за кило, оптовики при-
возят в республику и отдают розничным торгов-
цам уже по 90 рублей, а те делают свою наценку, 
вот и переваливает ее стоимость за 100 рублей. 
такова ситуация и с мукой: пока она дойдет от 
производителей до потребителей, ее стоимость 
удваивается. знаменитая и всегда доступная 

раньше акушинская картошка ныне на рынке 
уже дороже, чем заморские бананы.

так и получается, что большинство продуктов 
питания мы покупаем по цене, в два-три раза 
превышающей их реальную стоимость. надеж-
ды, что «невидимая рука рынка» все отрегулиру-
ет, с каждым днем тают и у самых ярых его при-
верженцев. Возможно, в странах, где работают 
(подчеркиваю – именно работают) законы, пре-
вратившие «дикий» рынок, как у нас, в цивили-
зованный, как у них, эта формула и работает, но 
не в нашей стране, а следовательно – и в нашей 
республике. и возникает вопрос. а нельзя ли 
этот рынок сделать цивилизованным? Ведь у нас 
есть своя законодательная власть, действующая 
в рамках федеральных законов. 

характерный пример эрозии совести, когда 
нет на нее законной управы: когда в аэропор-
ту «домодедово» произошел теракт, таксисты, 
вместо того чтобы помочь в беде людям, стали 
запрашивать за проезд до москвы несколько 
тысяч рублей. а вот примеры из нашей, даге-
станской, действительности. когда махачкалин-
ские водители маршруток бастовали, таксисты 
хорошенько куснули беспомощных пассажи-
ров. некоторые из них не стеснялись за проезд 
заламывать и 500, и даже 800 рублей. а что де-
лается у нас на рынках накануне праздников? В 
европе перед праздниками происходят баснос-
ловные скидки на все товары, распродажи, что-
бы даже малоимущий мог себе позволить по-
купку. у нас же цены взлетают, особенно перед 

гази гасайниеВ

КрЕСТьЯНИН – На зЕмЛЕ 
И ЦЕНы – На рыНКЕ
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ураза-байрамом. да в таком «полете» и остаются 
уже до следующих праздников. 

специалисты по глобальной экономике пред-
рекают кризис продовольствия в мире и счита-
ют, что цены на продукты питания будут только 
расти. В этой ситуации все чаще раздаются голо-
са с требованиями ввести государственное регу-
лирование цен. наверное, многие наши сограж-
дане страдают еще и беспамятством – забыли, 
к чему привело вмешательство государства – к 
дефициту всего и вся, торговле из-под прилавка, 
очередям, дракам у прилавков и безудержному 
росту цен на черном рынке. неужели забыли? 

самый лучший способ влияния на цены – это 
насыщение рынка товарами. при всей «аграр-
ности» республики потребности населения за 
счет собственных продуктов питания в полной 
мере не удовлетворяются. речь не о гречке, са-
харе, подсолнечном масле и других продуктах, 
завозить которые дешевле, чем производить на 
месте. но вот цифры, которые привел руково-
дитель территориального органа росстата по рд 
сергей ильяшенко: рынок мясной продукции в 
республике обеспечивается своими производи-
телями на 36 процентов, яиц – на 28, плодов – на 
40, молока – на 60 и картофеля – на 85 процен-
тов. Этой-то продукцией мы можем себя обеспе-
чивать?

нужно однако отметить: для насыщения рын-
ка товарами местного производства реализуются 
программы «развитие молочного животновод-
ства рд на 2009–2012 годы», «развитие мясного 
животноводства рд на 2011–2020 годы». кроме 
того, сейчас в стадии разработки находятся про-
граммы «развитие консервной промышленности 
рд до 2020 года», «развитие садоводства в рд на 
2011–2016 годы». но этот факт особого утешения 
не вызывает, поскольку по части планов и доку-
ментов у нас недостатка никогда не было. когда 
это будет? да и получится ли? не быстрее ли соз-
дать условия, в которых работает конкуренция и 
люди соблюдают разумные законы? 

надо еще учесть, что наши потребности по 
многим товарам не дотягивают до среднерос-
сийских показателей. В частности, среднестати-
ческий дагестанец за год съедает 34 кг мяса и 
мясопродуктов, тогда как в среднем по стране 
эта цифра переваливает за 60 кг, хотя мяса на 
рынках и в магазинах – «завались». но цены ку-
саются. и потребляет 205 кг молока, тогда как в 
среднем по стране – 250 кг. многими ныне вос-
требованными продуктами питания республика 

могла бы обеспечивать не только себя. казалось 
бы: есть и земля, и вода для полива, и трудолю-
бивые люди, и финансовые средства, и спрос ве-
лик, но нет продукции. почему же так? кто и что 
мешает? 

не надо быть семи пядей во лбу, чтобы по-
нимать: надо регулировать не сами цены, а 
конкурентоспособную среду, систему цено-
образования. сможет ли отдельно взятый ре-
гион улучшить ситуацию с ценообразованием? 
многие специалисты, с которыми я беседовал, 
убеждены: сможет. для этого надо пройтись по 
всей цепочке – от «рождения» товара до его по-
требления и посмотреть, на какой стадии и как 
растет его цена.

к примеру: какая доля в цене картофеля зави-
сит от стоимости земли, на которой он возделы-
вается? ситуация, по словам руководителя управ-
ления федеральной антимонопольной службы 
по рд курбана кубасаева, такова: многие главы 
муниципалитетов и люди из их окружения самые 
лучшие сельскохозяйственные земли взяли в 
аренду на 49 лет и затем по более высокой цене 
сдают их в субаренду. очень часто до крестьяни-
на земля доходит через третьи-четвертые руки, а 
это в конечном итоге приводит к значительному 
росту себестоимости продукции. почему бы ре-
спубликанскому парламенту не принять закон, 
запрещающий субаренду? не собираешься сам 
работать на земле – нечего ее брать. так – и дру-
гие законы. и как не вспомнить главный вопрос: 
сколько уже лет в нашей стране обещают дать 
крестьянину землю в собственность, а она все 
никак к нему не попадет. то она у помещика, то у 
колхоза, то теперь только в аренде…

Это во-первых. а во-вторых, такая же ситуация 
складывается и с финансовой помощью крестья-
нину. между ним и кредитным учреждением «па-
сутся» десятки не в меру предприимчивых лиц. 
при заинтересованной и умелой работе чинов-
ников крестьяне могли бы получить и с большей 
пользой для дела потратить те немалые средства, 
которыми располагает республиканский филиал 
«россельхозбанка». государство вроде бы боль-
шие деньги тратит на поддержку сельхозпро-
изводителя, но немалая часть их попадает не в 
шершавые руки крестьянина, а в холеные ладони 
свадебных генералов от фермерства.

есть надежда, что депутаты народного собра-
ния рд нового созыва этими вопросами займутся 
в первую очередь. недаром ведь в народе гово-
рят: будет хлеб – будет и песня.
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наша республика с давних пор 
славится умелыми чабанами, 
удачливыми садоводами, 
а теперь, благодаря более 

чем семи тысячам гектаров рукотворных 
водоемов в горах – водохранилищам ги-
дроэлектростанций, похоже, горцы ста-
нут еще и рыбоводами. В минсельхозе рд 
зреет идея включения в арсенал средств 
реализации закона «о горных террито-
риях рд» использование пресноводных 
водоемов для разведения такой ценной 
рыбы, какой является царская форель. 

необходимость эта обосновывается 
дальнейшим увеличением в горах пло-
щади водохранилищ при строительстве 
каскада гидростанций на горных реках. 
будет использован и творческий потен-
циал местного населения, практически 
не используемый в рыбохозяйственных 
целях. 

республика с ее огромным пресно-
водным фондом (водохранилища, озе-
ра, реки) на фоне того, как в мире, да и 

джамалудин джамбулаеВ

ВКУСНа ФОрЕЛь В ГОраХ…
в нашей стране, используется из года в 
год пресноводное рыболовство, запаз-
дывает с этим. например, в российской 
федерации в целом объем производства 
товарной форели увеличился с 4,3 тыся-
чи тонн в 2001 году до 15,6 тысячи тонн в 
2008-м, в котором доля нашей республи-
ки незавидна. Ведущим объектом явля-
ется радужная форель. на балычные из-
делия, пищевую икру и другие продукты 
из этой рыбы цены и спрос на рынке ста-
бильно высоки. 

главную роль в деле развития форе-
леводства в мире и в нашей стране игра-
ет, конечно, ее величество выгода. В да-
гестане себестоимость выращиваемой 
форелевой продукции оценивается на 
уровне 90-100 рублей за килограмм, от-
пускная цена – в пределах 150-200 руб/кг. 
а вот в ставропольском и краснодарском 
краях цена товарной форели держится в 
диапазоне 280-300 руб/кг. 

В частности, девять месяцев 2010 
года в кизилюртовском районе в хозяй-
стве «горное», где занимаются бассейно-
вым форелеводством, с себестоимостью 
по 100 руб/кг выращено около десяти 
тонн товарной форели и реализовано 
оптом по 150 руб/кг. В ооо «научно-
производственная ферма (нпф) «акваре-
сурс» на Чиркейской гЭс, где практикует-
ся садковое форелеводство, результаты 
тоже не хуже. В 2008 году хозяйство вы-
растило и реализовало 5,5 тонны форели, 
в 2009-м – 11 тонн; в 2010-м к пяти желе-
зобетонным бассейнам общей площадью 
около пятисот квадратных метров и глу-
биной три метра добавились и садки на 
водохранилище, и товарной форели бу-
дет реализовано больше. 

В последнем имеется инкубатор-
ский цех, обеспечивающий потребно-
сти хозяйства. с 2009 года начато фор-
мирование ремонтно-маточного стада 
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радужной, золотой форели и форели 
камплоокс. так что программа разви-
тия форелеводства у нас рождается 
не на пустом месте, а с учетом опыта и 
реальных возможностей перечислен-
ных выше хозяйств, а также ооо «Ша-
милькалинский рыбзавод», «форель» в 
унцукульском районе. проектом этой 
программы обозначены перспектив-
ными и садковое, и бассейновое форе-
леводство, а наибольшие возможности 
для этого имеются в водохранилищах 
Чиркейской и ирганайской гЭс. 

Важно сконцентрировать получение 
посадочного материала для садковых 
и бассейновых форелеводческих пред-
приятий в одном племенном хозяй-
стве. производственные и технические 
возможности должны позволять ему 
иметь маточные стада, располагать 
рыбоводными сооружениями и оборудо-
ванием для производства посадочного 
материала в необходимом для товарных 
хозяйств количестве, владеть источника-
ми водоснабжения, использование ко-
торых исключает возможность возник-
новения и распространения эпизоотий 
(эпидемия у животных). разработчики 
проекта предполагают создание для это-
го гупа «дагестанская форель», которое 
на договорных условиях может исполь-
зовать материально-техническую базу 
ооо «нпф «акваресурс» на Чиркейском 
водохранилище. 

тщательно изучена экологическая со-
ставляющая проекта программы. без на-
несения ущерба природе только лишь на 
отдельно взятых водохранилищах Чир-
кейской и ирганайской гЭс можно еже-
годно выращивать по девять тысяч тонн 
форели. предполагается проведение 
гупом «дагестанская форель» природо-
охранных мероприятий, в частности, за-
рыбление Чиркейского водохранилища 
молодью форели, что позволит в буду-
щем организовать промысловой участок 
с ежегодной добычей около ста тонн 
рыбы. ооо «нпф «акваресурс» еще с 
2009 года проводит работы с каспийским 
лососем (кумжа), занесенным в крас-
ную книгу рф. формируется ремонтно-
маточное стадо этого вида рыб, которое 

позволит ежегодно выпускать в сулак по 
200-300 тысяч экземпляров молоди. 

проектом программы по развитию 
форелеводства в республике предусмо-
трена возможность довести объем вы-
ращивания форели к 2015 году до 500 
тонн и вчетверо больше – к 2020 году. Это 
обеспечит и развитие рыбоводного хо-
зяйства, и создание около пятисот новых 
рабочих мест в присулакских населенных 
пунктах. 

форелеводство – дело настолько вы-
годное, что непременно будет развиваться 
и без особых усилий со стороны государ-
ства, что доказывается существованием 
упомянутых и других форелеводческих хо-
зяйств. правда, тогда этот процесс может 
растянуться на десятилетия. но, взявшись 
за эту работу на государственном уровне, 
выращивая здоровый посадочный мате-
риал, стимулируя сельхозтоваропроиз-
водителей выплатой субсидий (проект 
предполагает по 40 рублей за каждый ки-
лограмм выращенной товарной форели), 
обеспечивая рыбоводам кредитную под-
держку, мы придем к цели раньше. 

будем надеяться, что программа фо-
релеводства увидит свет, а мы с вами 
станем очевидцами рождения новой для 
гор отрасли – рыбоводства. 

Фото автора

 наше Село 
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ОПТОВОЛОКНО, 
«ТрИ В ОДНОм» И НОУ-ХаУ
Год назад был образован Северо-Кавказский федеральный округ. но 

это лишь первый, хотя и очень важный, политический шаг по вы-
воду региона из кризиса. вот почему стала необходимой разработка 
стратегии развития региона. она предусматривает, в частности, фор-
мирование экономических зон по созданию туристического кластера, 
определение условий, способствующих повышению его инвестицион-
ной привлекательности. особая роль отводится развитию связи и теле-
коммуникаций. Как обстоят дела в этой сфере у нас, в дагестане? Чтобы 
получить ответ на этот вопрос, корреспондент журнала встретился со 
специалистами оао «дагсвязьинформ». вот что они рассказали.

Сафижат ГаСрато-
ва, начальник Служ-
бы электросвязи: 

– сейчас мы подхо-
дим к такому уровню, 
на котором возможна 
передача практически 
неограниченных ин-
формационных пото-
ков, и произошло это 
благодаря волоконно-

оптической связи. В отличие от медных, 
оптоволоконные кабели не подвержены 
коррозии, они позволяют применять но-
вые принципы передачи информации, 
новые материалы, новые конструкции. В 
дагестане используется кабель «ростеле-
кома», который проходит по всей терри-
тории республики с севера до южной гра-
ницы. он позволяет обеспечить связью 
по этой технологии кизляр, хасавюрт, 
Южно-сухокумск, райцентр бабаюрт, по-
селок кочубей. В планах подключения и 
кизилюрт. а на юге республики построе-
ны ответвления на дербент, избербаш, 
каякент. В ближайшее время оптоволо-
конной связью будут обеспечены рай-
центры предгорной части республики и 
каспийск. 

Ильяс рамазанов, 
руководитель Службы 
развития: 

– Что касается пер-
спектив внедрения 
оптоволоконной связи 
в столице республики, 
то в нынешнем году в 
микрорайоне г-2, что 
в редукторном посел-
ке, будет реализован 
пилотный проект «Волокно в каждый 
дом». силами оао «дагсвязьинформ» 
при содействии махачкалинских го-
родских электросетей и местного тсж 
(товарищества собственников жилья) 
намечено подключение к оптоволокон-
ному кабелю 12 высотных домов для 
предоставления пакета услуг «три в 
одном» (телевидение, телефония и ско-
ростной интернет). успех этого экспери-
мента позволит продолжить работы на 
ул. з.космодемьянской, а затем по все-
му городу и по городам республики. и 
еще. для обеспечения бесперебойного 
предоставления услуг связи в махачка-
ле завершается строительство межстан-
ционной волоконно-оптической линии  
передачи по типологии «кольцо». 
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Гамзат Гамзатов, 

генеральный дирек-
тор оао «Дагсвязьин-
форм»: 

– телекоммуника-
ционный рынок дол-
жен постоянно на-
ходиться в развитии. 
конкуренция стимули-
рует внедрение совре-
менных технологий и 

распространение новых услуг, а значит, и 
переход на новый качественный уровень 
сервиса и технической поддержки. уже 
наблюдаются тенденции раздела рынка 
и фиксации долей рынка между операто-
рами. между тем, основным оператором 
местной и междугородной телефонии в 
нашей республике является компания 
«дагсвязьинформ». сеть его местной свя-
зи насчитывает 159 телефонных станций. 
мы уверены, что, к примеру, без исполь-
зования высокоскоростного интернет-
доступа сегодня не обходится ни одна 
область деятельности людей – будь то 
социальная сфера, политика или бизнес. 
применение современных технологий 
повышает деловую и социальную актив-
ность. В свою очередь, доступность услуг 
для всех слоев населения расширяет воз-
можности каждого человека.

но в дагестане есть проблемы, обу-
словленные особенностями природных 
условий, в республике до 40 процентов 
территории занимает высокогорье, у нас 
самое большое количество населенных 
пунктов – более 1600. Что нельзя не учи-
тывать, когда имеешь дело с прокладкой 
дорогостоящей связи. Эти объективные 
причины препятствуют внедрению в на-
ших горных населенных пунктах «оптово-
локна». да, есть примеры, когда идут на 
подобные затраты в надежде получить 
отдачу. так произошло при прокладке 
оптоволоконного кабеля до знаменитой 
турбазы «домбай» в карачаево-Черкесии. 
многие подрядные организации не хоте-
ли браться за этот сложный и трудоем-
кий заказ, пока не нашлась строительная 
компания из ставрополя. Видимо, верх 
взяли аргументы в пользу развития этого 
известного горнолыжного курорта. Что 

касается дагестана, то здесь ситуация 
иная – прокладывать дорогостоящий ка-
бель в горное село, в котором нет и одной 
тысячи хозяйств, просто нерентабельно. 
а у нас есть населенные пункты в горах, 
где зимой вообще никто не живет. 

Выход мы видим в установке спутни-
ковых терминалов. В результате реализа-
ции федеральной программы в каждом 
населенном пункте установлены таксофо-
ны, которые обеспечивают связь не толь-
ко внутри республики и на территории 
рф, но и с зарубежьем. изыскиваются и 
другие экономичные технологии. к тако-
вым относятся радиолинейные сети. их 
установка не требует, как при прокладке 
оптоволокна, рытья земли, взрыва скал. 
Во главу угла мы ставим «принцип доста-
точности», когда четко просчитываются 
затраты и доходы. считается, что оптово-
локонная связь приемлема для больших 
и средних городов, районных центров, в 
которые необходимо пропускать боль-
шие информационные потоки. 

решение сложных задач станет бо-
лее эффективным после объединения 
с компанией «ростелеком». и всем нам 
придется привыкнуть к новому назва-
нию дагестанского оператора связи – 
дагестанский филиал ооо «ростелеком-
дагсвязьинформ». но не только в 
переименовании дело. тандем с круп-
нейшей организацией, обеспечивающей 
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до 70 процентов международной связи 
страны, открывает перед нашими свя-
зистами большие перспективы. «даг-
связьинформ» не боится потери само-
стоятельности. дилемма – оставаться 
«больными и независимыми» или стать 
«здоровыми и зависимыми» – решена в 
пользу второго варианта. Это контуры 
определенной политики компании. кста-
ти, «дагсвязьинформ» уже давно сотруд-
ничает с «ростелекомом», арендуя у него 
каналы связи. ожидаемая польза от сли-
яния с крупнейшей компанией страны 
уже в этом году может исчисляться сот-
нями миллионов рублей, направленных 
на развитие связи в республике. 

связь – это отрасль, которая является 
стратегической, что хорошо понимают в 
руководстве республики. еще в середине 
90-годов правительство рд, озабоченное 
низким уровнем развития отрасли, вы-
делило средства на установку станции 
«самсунг». финансовое участие приняла 
республика и в реализации программы 
развития сельской связи на 2002–2006 
годы, предоставив товарный кредит на 
15 лет. находясь на последних позициях 
в стране по уровню связи, республика в 
начале 2000-х взяла такой темп, что опе-
редила все северокавказские регионы. и 
связано это было с появлением операто-
ров мобильной связи. Вспоминаю, какой 
шок испытали руководители дагестан-
ской сотовой связи – единственного на 

тот момент оператора этого вида связи, 
когда на рынок вышел «мегафон». затем 
появился «билайн», который позицио-
нирует себя как оператор с надежным 
качеством связи и доступными ценами. 
мтс вышел на рынок дагестана позже 
других игроков «большой тройки», поэ-
тому стремится завоевать своих клиен-
тов наиболее выгодными по цене пред-
ложениями. 

оао «дагсвязьинформ» является 
сторонником конкуренции во всех ее 
проявлениях, в том числе среди опе-
раторов современной телефонии, ко-
торая стала альтернативой традици-
онным операторам связи. мы считаем, 
что выживать надо через развитие и так 
просто свои позиции наше старейшее 
предприятие отрасли сдавать не наме-

рено. В планах компании модернизация 
сети связи в горных районах путем заме-
ны существующего оборудования более 
современным, перевод сельской телефо-
нии на «цифру», телефонизация каждого 
населенного пункта, как и реализация 
программы широкополосного доступа к 
сети интернет. 

поделюсь «секретом» относительно 
еще одной услуги, которая будет предо-
ставлена «дагсвязьинформом» махачка-
линцам в ближайшее время. речь идет о 
так называемом «городском мобильном 
телефоне». по замыслу реализация идеи 
позволит создать существенную конку-
ренцию сотовым операторам. каждый 
желающий сможет, используя номер 
своего стационарного телефона, пользо-
ваться специальной трубкой для разго-
вора как внутри города, так и за его пре-
делами. стоимость услуги будет зависеть 
от расстояния, на которое распространя-
ется услуга. к тому же отпадает необхо-
димость содержания дорогостоящего ка-
бельного хозяйства, которое в условиях 
реконструкции улиц, несогласованного 
строительства зданий над коммуникаци-
ями связи внутри города нередко прихо-
дит в негодность. думается, что это ноу-
хау полюбится махачкалинцам. 

записал 
Эдуард ЭмИров
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лет пять-шесть назад об этом писала 
вся пресса республики. В какой-то мо-
мент 15-километровый канализаци-
онный тоннель, прокладываемый от 

махачкалы к очистным сооружениям на южной 
окраине каспийска, стал едва ли не самым глав-
ным строительным объектом дагестана. 

Во многом повышенный интерес к нему объяс-
нялся тем, что как раз в то время администрация 
махачкалы объявила о планах строительства на 
окраине города санаторно-оздоровительного ком-
плекса мирового уровня под названием «лазурный 
берег». был объявлен международный конкурс на 
лучший проект города-спутника, в котором приня-
ли участие звезды мировой архитектуры, серьез-
ные инвесторы объявили о своем намерении вло-
жить деньги в освоение каспийского побережья. 
даже крайне консервативный и недоверчивый 
евросоюз и тот собрался вложить в строительство 
«лазурного берега» порядка 100 миллионов евро. 
правда, прагматичные европейцы при этом стави-
ли непременное условие: к моменту начала строи-
тельных работ республика была обязана привести 
берег каспия между махачкалой и каспийском в 
цивилизованное состояние, исключив попадание 
в море канализационных стоков и сбросов про-
мышленных предприятий. 

собственно, и без «лазурного берега» пробле-
ма очистки канализационных стоков махачкалы 
не одно десятилетие являлась для руководства 
республики постоянной головной болью. мало-
пригодный для купания городской пляж, шокиру-
ющие результаты проб морской воды в черте го-
рода, холерные карантины 70-х и 80-х годов – все 
это напрямую было связано с отсутствием у горо-
да современных очистных сооружений. В начале 
восьмидесятых годов прошлого века совет мини-
стров ссср поручил соответствующим ведомствам 
разработать проект утилизации махачкалинских 
стоков. В 1984 году он был готов. проект предусма-
тривал строительство мощных очистных сооруже-
ний на окраине каспийска, а также прокладку к 
ним 15-километрового тоннеля из махачкалы. 

строительство было по-
ручено организации «Шахто-
спецстрой», расположенной в 
сочи, которая специально для 
этих работ организовала в ма-
хачкале свой филиал. Возгла-
вил его выпускник московско-
го горного института Казбек 
Курбанов. 

– работы по строительству 
комплекса махачкалинских очистных сооруже-
ний, – рассказывает он, – мы начали в 1986 году. 
техника у нас была достаточна примитивная, с 
сегодняшней и сравнивать нельзя, но, тем не ме-
нее, сделали мы в те годы немало. В каспийске на 
глубине 30 метров построили насосную станцию, 
проложили к ней полтора километра тоннеля диа-
метром 3,7 метра и полкилометра диаметром 2,6 
метра. начали прокладку тоннеля и со стороны 
махачкалы, прошли около двух с половиной кило-
метров. правда, стенки тоннеля диаметром 3,7 ме-
тра мы здесь забетонировать не успели – прежнее 
государство рухнуло, и финансирование объекта 
прекратилось. так что мне в те годы пришлось ду-
мать не о дальнейшем строительстве, а о выжива-
нии организации, ставшей для меня родной.

ПОДзЕмНый ДОЛГОСТрОй? 
а ВЕДь мОЖНО БыСТрЕЕ…
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на обломках филиала я создал ооо «тоннель-
спецстрой» и стал срочно искать работу. главным 
для меня в те годы было даже не зарабатывание 
денег, намного важнее было сохранить уникаль-
ный коллектив. тоннельщик – профессия штуч-
ная, для подготовки, скажем, машиниста щита 
необходимо лет шесть-семь. примерно, такая же 
ситуация и с остальными профессиями. если бы 
эти люди ушли, организация попросту бы умер-
ла. помогли сочинские друзья, дали нам снача-
ла один объект, потом другой. и несколько лет 
мы так и мотались по всей стране, перебиваясь 
разовыми заказами. за это время несколько раз 
возвращались в махачкалу, когда москва вдруг 
вспоминала о махачкалинской канализации и вы-
деляла деньги. и неважно, что зачастую при этом 
мы теряли выгодные заказы – махачкалинский 
тоннель оставался для каждого из нас главным 
объектом. В итоге с 2001 по 2003 год мы проложи-
ли два километра тоннеля диаметром 2,6 метра  
от главной насосной станции №6 до канализа-
ционной станции №5 в махачкале на глубине 15 
метров (он прошел как раз под гостиницей «при-
морская»). 

ну а в 2004 году финансирование объекта 
вновь стало плановым. окончательно вернув-
шись в махачкалу, мы в том году прошли 600 ме-
тров тоннеля 3,7 от гнс-6 до моря и забетониро-
вали 500 метров тоннеля диаметром 2,6 метра, 
прорытого нами еще в восьмидесятые годы. ну 
а потом появился проект «лазурный берег», и ра-
боты на объекте значительно ускорились. 

– тогда на вопрос: «Когда планируете завер-
шить работу?» вы ответили, что не знаете…

– я и сегодня, спустя шесть лет, однозначно не 
отвечу. разговоры о «лазурном береге» тогда нача-

ли постепенно сходить на нет. резко сократилось и 
финансирование. В период с 2006 по 2010 годы мы 
ежегодно получали не более 30 процентов необ-
ходимых средств. немного улучшилась ситуация в 
прошлом году, когда нам выделили половину де-
нег. поэтому, естественно, мы сделали чуть боль-
ше, но намного меньше, чем могли бы. В целом 
ситуация на сегодняшний день сложилась следую-
щим образом: пройдено 4 километра тоннеля диа-
метром 3,7 метра от махачкалы по направлению к 
каспийску. еще два километра тоннеля диаметром 
3,7 метра пройдены в каспийске. оба участка пол-
ностью готовы к эксплуатации, стены забетониро-
ваны, коммуникации подведены. кроме того, по-
строено 10 шахт диаметром 6,5 метра и глубиной 
25-27 метров и 6 приемных колодцев.

– Получается, вам осталось пройти 9 киломе-
тров?

– абсолютно верно. Этим мы сегодня и заняты. 
запустили два новых забоя в районе санатория 
«джами». проходку ведем сразу в двух направ-
лениях – к махачкале и к каспийску. надеемся на 
этом участке пройти за год не менее километра. 
одновременно начали прокладывать тоннель 
от загородного авторынка в сторону каспийска. 
думаю, к концу года пройдем метров пятьсот. 
конечно же, при условии непрерывного финан-
сирования. у нас ведь как получается, целый 
год сидим на голодном пайке, а деньги приходят 
только в декабре. Вот и вынуждены брать кре-
диты, чтобы платить зарплату, покупать бетон, 
рассчитываться за электроэнергию. причем, мы 
никогда не знаем, сколько денег нам в конце кон-
цов выделят. работаем на чистой интуиции, а это 
в финансовых делах чревато… 

есть еще одна проблема, помимо финансиро-
вания, которая ежедневно отравляет нам жизнь. 
я имею в виду проблему обеспечения электро-
энергией. ее на наших объектах отключают прак-
тически через день, так что от 10 до 15 дней в месяц 
мы работаем на дизельгенераторах, что значитель-
но увеличивает стоимость работ. причем, макси-
мальная энергия, которую мы получаем – 160 кВт, 
больше линия, проходящая здесь, нам дать не мо-
жет. В итоге у меня простаивает купленный в 2009 
году в канаде тоннелепроходческий комплекс 
TBM: LOVAT, способный проходить до 300 погон-
ных метров в месяц (для сравнения максимальная 
скорость отечественных тоннелепроходческих 
комплексов пШ-3,7 не превышает 50 погонных 
метров в месяц). причем, одновременно с про-
ходкой эта умная машина сама бетонирует стены. 
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но, увы, чтобы запустить TBM: LOVAT, мне необхо-
дима линия, способная обеспечить мощность 630 
киловатт с собственной трансформаторной под-
станцией, а такой в районе прокладки тоннеля нет. 
и дорогущая техника, которая может в разы уве-
личить скорость проходки, в итоге оказывается 
невостребованной. кстати, до перестройки к ме-
сту прокладки любого серьезного тоннеля сразу 
же прокладывали две линии – основную и резерв-
ную. а сегодня я уже который год воюю, пытаясь 
добиться строительства хотя бы одной.

– Простой подобного агрегата – это огромные 
убытки, что делать-то будете?

– скорее всего, придется использовать его в 
другом регионе, где проблем с электроэнергией 
не возникнет. наша организация принимает уча-
стие практически во всех тендерах, проводимых 
в россии. уверен, что в скором времени мы для 
него работу найдем. сегодня услуги тоннельщи-
ков в россии очень востребованы. В том же сочи 
вскоре несколько подземных объектов строить-
ся начнут. мы тоже участвуем в конкурсе, и мои 
сочинские друзья уверены, что «тоннельспец-
строй» без заказов не останется. Честно говоря, 
если бы мы надеялись только на наш главный 
заказ – махачкалинский тоннельный коллектор, 
то давно бы ноги протянули. я постоянно ищу и 
нахожу новые заказы, которые, собственно, и по-
зволяют нам держаться на плаву.

В махачкале мы, к примеру, не вскрывая ас-
фальтовое покрытие, прокладывали электри-
ческие кабели под проспектами при помощи 
установки горизонтального бурения ROBINS 450. 
аналогичные работы выполняли и в каспийске. 
кроме того, в каспийске мы на глубине 10 метров 
проложили более 6 километров канализацион-
ных коллекторов, построили две канализацион-
ные насосные станции диаметром 10 метров и 
глубиной 9, утопленные железобетонные емко-
сти для воды на 2000 кубометров для новых ми-
крорайонов города и многое другое. 

большой объем работ выполнили по заказу 
руководства северокавказской железной дороги. 
на проблемных ее участках мы, не останавливая 
движения, прокладывали под железнодорожным 
полотном дренажные трубы при помощи «нави-
гатора» – американской установки горизонталь-
ного бурения. кроме того, для железнодорожни-
ков делали шестидесятиметровые «проколы» под 
полотном диаметром 1,2 метра для прокладки 
коммуникаций. Честно говоря, я еще долго могу 
рассказывать про наши «сторонние» заказы, но, 

думаю, и этого довольно, вы ведь не историю 
«тоннельспецстроя» собираетесь писать… 

– Кстати, сколько человек сегодня в нем ра-
ботают?

– девяносто. половина из них – мой «золотой» 
фонд, эти люди трудятся вместе со мной еще с 
советских времен. некоторые из них учились за 
границей, другие проходили обучение в москве, 
на фирмах, поставляющих в россию свое обору-
дование. несмотря на то, что организация еще 
достаточно молодая, есть уже и свои ветераны, 
на которых равняется молодежь. тот же маши-
нист щита Василий соловьев, стаж которого пре-
вышает 25 лет, механик гариман ильясов, еще 
один машинист щита Шихамир гусейнов, аслан 
ильясов. естественно, все они получают весьма 
достойную зарплату, как, впрочем, и большин-
ство работников нашей организации. работать-то 
им приходится под землей, без солнечного света, 
так что зарабатывать они должны нормальные 
деньги. поэтому я и ищу все новые заказы – из-за 
проблем с финансированием на нашем главном 
объекте больших денег не заработать.

– руководство страны полно решимости пре-
вратить Северный Кавказ в зону массового ту-
ризма. может, это позволит вам скоро запустить 
TBM: LOVAT в Дагестане?

– если финансирование будет увеличено, мы 
и без этого агрегата менее чем за три года завер-
шим наш тоннель, возможности для этого сегодня 
есть. В противном же случае на это уйдет еще от 6 
до 9 лет, точнее, как и прежде, сказать не могу…

записал 
андрей мЕЛамЕДов



16

 полемиКа 

В дагестанском институте повы-
шения квалификации педаго-
гических кадров состоялась 
встреча редакции журнала 

«дагестан», его авторов со слушателями 
курсов. обсуждалось соотношение граж-
данского образования и гражданского 
общества, повышение роли школы в мо-
дернизации российского образования.

перед членом Экономического со-
вета при президенте рд, 
ректором дагестанской 
сельскохозяйственной ака-
демии, доктором ветери-
нарных наук, профессором 
зайдином ДжанбуЛато-
вым стояла сложная зада-
ча – «зажечь» аудиторию, 

задать тональность разговору. и это, 
судя по реакции присутствующих, ему 
удалось. говорил он образно, приводя 
интересные примеры из своей жизни, 
из педагогической деятельности своего 
отца, посвятившего немало сил и энергии 
подготовке кадров для агропромышлен-
ного комплекса республики. большую 
часть своего выступления зайдин маго-
медович отвел воспитанию «нового да-
гестанца», который продолжит лучшие 
традиции предков, терпимость к иным 
позициям, ценностям, культурам. по его 
мнению, всплески ксенофобии, фанатиз-
ма используются как средство борьбы с 
формирующимся в стране, нашей респу-
блике гражданским обществом. В борьбе 
с экстремизмом мы ведем запаздываю-
щую контрпропаганду, а не опережаю-
щую, которая должна начинаться с обу-
чения миролюбию и пониманию других 
людей со школьной парты. 

альтернативой асоциальному поведе-
нию молодежи должно стать стремление 
к созидательной деятельности. молодой 

Эдуард ЭмироВ

ЧТОБы СТаТь ГраЖДаНИНОм
дагестанец, по мнению з. джанбулатова, 
должен изменять позитивно окружаю-
щих и себя, осознавать результат своего 
влияния. В этом направлении ведется 
воспитание студентов в дагестанской 
сельскохозяйственной академии. побы-
вав на практике за границей, поработав 
в фермерских хозяйствах стран запад-
ной европы, они уже более восприимчи-
вы к инновационным идеям, проектам 
и технологиям, готовы реализоваться и 
в своей родной республике. на взгляд 
з. джанбулатова, эти ребята способны 
прокормить и свои семьи, и создать ра-
бочие места для земляков. «деловой че-
ловек стабилен, а маргинал способен на 
любой противоправный поступок», – за-
вершил он свое выступление. 

исполнительный секре-
тарь совета муниципаль-
ных образований рд Гасен 
баЛатов начал свое вы-
ступление с тезиса о том, 
что школа и местное само-
управление должны рабо-
тать в тесном единстве для 

гражданского развития личности, орга-
ничного вхождения человека в мир об-
щественных отношений, политики и пра-
ва. но реалии таковы, что экономическая 
база органов местного самоуправления 
не позволяет пока решать такие зада-
чи. Во многих поселениях денег хватает 
лишь на выплату зарплаты бюджетникам. 
поэтому не обойтись без дотаций. В про-
шлом году из республиканского фонда 
финансовой поддержки муниципальных 
районов, городских округов поступило 
по назначению более 7 млрд рублей. си-
туация сложная. В подавляющем боль-
шинстве муниципальных образований 
республики обеспеченность собствен-
ными доходами составляет от 2 до 20 
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процентов. полномочий у сельских посе-
лений немало, но самостоятельно реша-
ются далеко не все. В них лишь мечтают 
об обеспечении малоимущих граждан и 
льготников жильем, организации вывоза 
бытовых отходов, создании аварийно-
спасательной службы. 

из зала прозвучал вопрос: «а как сде-
лать, чтобы главы наших муниципальных 
образований не были декоративными 
фигурами?». гасен ахмедханович со-
слался на федеральный закон, в котором 
записано, что глава муниципального об-
разования представляет его в отношени-
ях с органами государственной власти, 
гражданами, организациями. можно 
увидеть и другие серьезные ресурсы, не 
позволяющие превратить местное са-
моуправление в декорацию. к примеру, 
законодательно оговариваются меры от-
ветственности, установлена возможность 
отзыва депутата или главы муниципаль-
ного образования населением путем го-
лосования. к сожалению, эти нормы наши 
граждане в полной мере не используют. 
Выступающий заметил, что во многих 
районах не вошло в практику проведение 
опросов и референдумов для выявления 
мнения населения и его учета при при-
нятии решений. не стала нормой право-
творческая инициатива граждан, сходы, 
конференции. а ведь главный смысл ре-
формы местного самоуправления – в рас-
ширении народовластия, пробуждении 
инициативы людей, улучшении на этой 
основе всех сфер жизни и материального 
благосостояния населения.

– но не везде же так плохо? – последо-
вал вопрос из аудитории.

по мнению г. балатова, «ростки» ак-
тивного участия граждан в местном са-
моуправлении, конечно же, есть. при 
умелом и грамотном использовании прав 
и полномочий и руководители муници-
пальных образований, и сами граждане 
многие вопросы могут решить, не при-
бегая к помощи республиканской вла-
сти. В селении мюрего сергокалинского 
района многое сделано для укрепления 
материально-технической базы местной 
власти, малого бизнеса, привлечения на-
селения к управленческой деятельности. 

люди обеспечены электричеством, при-
родным газом, водоснабжением, меди-
цинскими и другими услугами. гостепри-
имно встречает посетителей прекрасный 
дом культуры. три года назад в рамках 
нацпроекта «образование» был прове-
ден конкурс на внедрение инновацион-
ных технологий в учебный процесс, в ко-
тором мюрегинцы вышли победителями 
и получили президентский грант – 1 млн 
рублей.

гасен ахмедханович привел и дру-
гие положительные примеры. В кизляре 
одной из форм участия населения в мест-
ном самоуправлении являются товари-
щества собственников жилья (тсж). их 
сегодня здесь шесть. а в селении Чинар 
дербентского и в селении новочиркей 
кизилюртовского районов расцветает 
малый бизнес… 

«я продолжу эту спорную тему, – на-
чал разговор заведующий отделом 

института социально-
экономических исследо-
ваний дагестанского на-
учного центра ран, член 
Экономического совета 
при президенте рд, доктор 
экономических наук, про-
фессор Сергей ДохоЛян. 

– мы поговорим о том, а есть ли граж-
данское общество в россии, дагестане, 
почему основная база гражданского 
общества – средний класс находится все 
еще в зачаточном состоянии». по его 
словам, в россии и в ее регионах еще не 
сформировалось цивилизованное об-
щество, где каждый занимается своим 
делом. от естественного права (когда 
каждый человек уважает жизнь, свобо-
ду и собственность другого человека) 
мы пока тоже далеки, отсутствие у чле-
нов общества возможности действовать 
также тормозит его развитие. 

права и свободы у нас декларируются 
ст. 1 и 8 конституции рф, а есть ли, к при-
меру, реальные экономические свободы? 
скорее, нет, чем да. В сШа гражданин 
гордо говорит: «я налогоплательщик…». 
Швед рад тому, что заплатил в текущем 
году налогов больше, чем в прошлом. 
формула успеха шведского общества в 
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том, что люди понимают истину – чем 
больше отдашь государству, тем больше 
получишь от него в виде социальной за-
щиты. то есть, люди действительно живут 
при том социализме, который у нас толь-
ко декларировался. 

«Чтобы не исчез язык матери» – та-
ков был лейтмотив выступления завот-
делом родных литератур дагестанского 

научно-исследовательского 
института педагогики 
им. а. тахо-годи, доктора 
филологических наук Кур-
бана аКИмова. он считает, 
что сегодня в дагестанских 
школах остро стоит пробле-
ма повышения эффектив-

ности преподавания родных литератур. 
уровень знаний учащихся 5-11 классов 
не отвечает современным требовани-
ям. В последние годы многие вопросы 
научно-методического и издательского 
характера министерством образования 
и науки рд не решаются. так, более 10 лет 
не издаются учебные программы и посо-
бия в помощь учителю. на изучение род-
ной литературы в 5-9 классах отводится 
всего по одному часу. следует вернуться 
к практике издания произведений худо-
жественной литературы в серии «Школь-
ная библиотека». В то же время книги, 
издаваемые дагкнигоиздательством, до 
школ не доходят, так как ликвидирована 
книготорговая сеть. по мнению к. акимо-
ва, необходимо придать «родной литера-
туре» статус ведущего учебного предме-
та в национальной школе. с этой целью 
нужно принять закон о родных языках 
республики дагестан. Все это необходи-
мо сделать, если мы хотим, чтобы школа 
способствовала становлению духовно-
нравственных качеств личности, состав-
ляющих содержание гражданственности, 
формированию ценностей гуманизма.

представитель российского автор-
ского общества (рао) в ре-
спублике амин амИнов 
продолжил разговор на за-
явленную тему, увязав его 
с деятельностью своей об-
щественной организации. 
он считает, что трудности, 

с которыми она сталкивается в дагеста-
не, яркое свидетельство того, как много 
препятствий на пути формирования у нас 
гражданского общества. по его словам, 
не все пользователи, государственные и 
муниципальные учреждения, имеют до-
говора с рао. к таковым можно отнести 
оркестр народных инструментов, госу-
дарственный хор рд, казачий хор, театр 
песни «джислам» и ряд других. правда, 
есть примеры соблюдения законода-
тельства – это такие телерадиокомпании, 
как ргВк «дагестан», «сафинат», муп «тВ-
центр», ооо «радио гор» (русское радио), 
радио «европа+», радио «столица», муп 
«тВ-избербаш», ооо тВ «ШовВис» (г. ха-
савюрт), сктВ «сатурн» (п. Шамилькала). 
плодотворно проходит сотрудничество с 
драматическими театрами республики и 
кинотеатрами. 

Что касается предприятий обществен-
ного питания, то здесь тоже все не просто. 
представительством рао в рд уведомле-
ны более 100 ресторанов, кафе о том, что 
они нарушают закон. к примеру, когда в 
концертном зале, кафе, баре, ресторане, 
парикмахерской, сауне, фитнес-клубе, на 
телевидении и радио, везде, где испол-
няется в коммерческих целях музыка, 
должны производиться отчисления ав-
торского вознаграждения. В противном 
случае налагается штраф: на граждан – от 
15 мрот и от 300 до 400 мрот – на юри-
дических лиц.

«а кто уполномочен составлять про-
токол об этом административном право-
нарушении?» – прозвучал резонный во-
прос одного из участников встречи. из 
ответа а. аминова стало ясно, что такие 
функции возложены на органы внутрен-
них дел и прокуратуру. кстати, штраф, 
который накладывает судья, идет в бюд-
жет местных органов самоуправления. 
но пока ни одного протокола в суд не 
передано. Вот так! 

завершая встречу, заведующий кафе-
дрой истории института казбек пашаев 
поблагодарил пришедших на встречу 
гостей, друзей и авторов журнала за ин-
тересный разговор и выразил надежду, 
что его резонанс не ограничится этим 
залом. 
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 мнение 

Времена не выбирают, в них жи-
вут. среди вестников нового вре-
мени был и мой друг, коллега, 
земляк и правдоискатель абду-

рашид саидов – яркая личность, талантли-
вый публицист и… хирург. Все это в нем 
сочеталось гармонично. думаю, суждения 
доктора абдурашида саидова будут инте-
ресны для читателей. Вот какая состоялась 
у нас с ним беседа. 

– Если бы начать все сначала, то, может, 
надо было посвятить себя сосудистой хи-
рургии или урологии? ты же прекрасный 
врач!

– моя публицистическая деятельность 
и имеет прямое отношение к врачеванию. 
Ведь главным залогом хорошего здоровья 
является здоровая атмосфера, в которой мы 
живем. а она и сегодня далека от совершен-
ства. к сожалению, многие еще тоскуют по 
тому времени («Водка была по 3.17, деше-
во все было!»). другие считают, что теперь 
все дозволено, и начинают вершить суд над 
судьбами людей, призывая опять встать в 
строй, не важно какой – за или против. 

– По телевизору говорят о нанотехно-
логиях, а в московских (!) операционных 
работаем со ржавыми дрелями и кусачка-
ми. все: штифты, пластины, протезы, ле-
карства, аппаратура – зарубежное. ничего 
российского. Эта отсталость надолго?

– демократия предполагает прозрач-
ность экономической, социальной и прочей 
деятельности власти. демократия предпо-
лагает ответственность чиновников всех 
уровней за все, что они делают. а мы это 
видим? посмотри, как в демократических 
странах ведет себя власть: одно неосторож-
ное публичное слово – и в отставку! аме-
риканского миллиардера форда спросили: 
«Вы можете отчитаться за каждый ваш мил-
лион?». он ответил: «за первый – не могу. за 
все последующие – хоть по каждому центу 
готов отчитаться». россияне могут, а глав-
ное – имеют право и все основания жить, 

как граждане кувейта, Швеции, а то и луч-
ше, ведь если в кувейте есть нефть, и только 
нефть, то у нас чего только нет! Всему ме-
шают вороватые чиновники, коррупция. а 
насчет отсталости россии могу повторить: 
объективных причин для отсталости у рос-
сии нет, наоборот, мы имеем все основания 
и все условия для того, чтобы труд росси-
ян мог создать самые комфортные в мире 
условия жизни. мне нравится выражение: 
«нам казалось, что финансами, националь-
ным богатством россии владеют несколько 
десятков человек. их оказалось намного 
меньше». Это не демократия виновата, к 
тому же которой у нас пока и не пахнет, это 
порождение беззакония и коррупции.

– Какие мысли вызывают события на 
манежной площади в москве? Это не пред-
вестник развала по образцу развала СССр 
после беловежской ночи подвыпившей 
тройки? 

– беловежская ночь и «подвыпившая» 
тройка к развалу ссср не имеет ровным сче-
том никакого отношения! Это была объек-
тивная реальность того времени, к которой 
то самое маразматическое руководство шло 
десятилетиями. цементирующей основой 
той страны была идеология коммунизма. 
понимая угрозу развала страны, еще в 1989 
году академик сахаров призывал сохранить 
страну, для чего предложил с ликвидацией 
главенствующей роли кпсс принять новый 
союзный договор без ссылки на вождей и на 
«измы», это первое. затопали сахарова, осви-
стали. опомнились весной 1991 года и начали 
готовить новый союзный договор. но комму-
нисты во главе с гкЧп за несколько дней до 
предстоящего подписания этого, возможно, 
спасительного для страны договора, решили 
ввести танки в москву. Вот это и послужило 
толчком к распаду ссср! а что до манежной 
площади, то за пару дней до этого события та 
же молодежь прошлась по ленинградскому 
проспекту, выкрикивая антикавказские ло-
зунги, причем нецензурная брань в адрес 
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всех кавказцев не прекращалась. на следую-
щий день в эфир радио «Эхо москвы» вышел 
зам начальника гуВд г-н бирюков, который 
всячески отвергал обвинения к манифестан-
там. затем и последовал манеж в полный 
рост. последние 10-15 лет я утверждал и про-
должаю настаивать – главные национали-
стические, шовинистические покровители в 
москве сидят в погонах. до сих пор это была 
управляемая сила, манеж показал, что они 
могут выйти из-под контроля. год тому назад 
госдума отказалась почтить минутой молча-
ния память о егоре гайдаре, а он был в свое 
время их коллегой, он 
руководил правитель-
ством в качестве перво-
го заместителя предсе-
дателя правительства! 
позор! 

Что же касается 
развала россии, пра-
вильно путин отметил 
при встрече с так на-
зываемыми фанатами 
футбола, что события 
на манежной площа-
ди – это прямая угро-
за россии, угроза ее 
целостности. о каком 
едином государстве 
можно говорить, когда в столице страны ис-
полнение национального танца или песен 
татарами, дагестанцами или другими пред-
ставителями малых народов воспринима-
ется как оскорбление национальных чувств 
государствообразующей нации?! Эти песни 
и танцы россиян или нет? 

– мои внучки, студентки мГу, как-то у 
меня спросили: в чем суть жизни? твои 
размышления по этому поводу?

– не стану философствовать, а скажу 
одно: не вижу смысла уничтожать себе по-
добных только по той причине, что отноше-
ние к чему бы то ни было у них иное. В 1993 
году в своей статье, которую посмела опу-
бликовать лишь газета «илчи», я писал: «под 
возгласы «аллаху акбар!» одни мусульмане 
в дагестане пойдут на других, и те будут под 
зеленым знаменем ислама бороться за ис-
лам. с кораном в руках одни будут призы-
вать уничтожать других, а те будут считать 
себя шахидами, отдавшими жизни за веру». 

любые споры на любую тему можно пере-
вести в мирное русло, обсуждать за стака-
ном чая в теплой, дружеской обстановке. я 
встречал коммунистов, которые фанатично 
отстаивали свои принципы, до хрипоты мы 
спорили друг с другом, а в быту мы могли 
сидеть за одним столом и говорить на со-
вершенно разные темы, хотя многие их од-
нопартийцы считали меня воинствующим 
антикоммунистом, с которым рядом нахо-
диться непозволительно. на вопрос о смыс-
ле жизни я ответил бы тем, как нельзя жить: 
нельзя дырявить дно лодки, в которой ты 

плывешь вместе со 
всеми. даже при том, 
что среди этих всех не 
все люди хороши! 

– Что можешь ска-
зать о нынешнем от-
ношении к историче-
ской памяти?

– история нашей 
страны особенно в хх 
веке была трагичной, 
от этого никуда не де-
нешься, это признают 
сегодня и сами комму-
нисты, но со своими 
поправками. глумле-
нием над прошлым и 

над памятью невинных жертв репрессий яв-
ляются сегодняшние публичные мероприя-
тия, посвященные юбилеям «выдающихся» 
деятелей нкВд, ВЧк и прочих террористи-
ческих организаций, которые без стыда и 
совести, иногда за бюджетные деньги арен-
дуют помещения, проводят научные кон-
ференции, отрывая порой руководителей 
республики от более важных дел. проходят 
литературные чтения и иные мероприятия, 
посвященные юбилеям настоящих палачей, 
террористов и национальных предателей, 
выпускаются книги и альбомы, посвящен-
ные их «героической» жизни и деятельно-
сти. Это настоящая пропаганда терроризма. 
Это неуважение к истории собственного на-
рода, республики и страны. и это тоже про-
исходит в сегодняшнем дагестане, как и по 
всей стране. неважно, что дед или прадед 
боролся за коммунизм, а его внуки сегодня 
в передовиках по строительству капитализ-
ма, хотя в голове у них тот же дзержинский и 

 мнение 
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 мнение 
сталин. парадокс. Это к вопросу о символах. 
они имеют значение, и немалое, ведь неда-
ром в ранний период ислама символика, 
языческие знаки подлежали уничтожению, 
ибо они напоминали безбожие, идолопо-
клонничество, мысленно возвращали лю-
дей в прошлое.

– твои пожелания юношам и девушкам, 
размышляющим о своей дороге в этом 
мире?

– В Вашингтоне я встретил молодого че-
ловека, дагестанца, который в свое время 
бросил учебу в дагестанском вузе после 2 
или 3 лет учебы. бросил по причине уни-
зительного взяточничества, откровенного 
вымогательства преподавателей, декана, 
коменданта общежития и прочих. Это был 
своеобразный протест тому укладу. но он 
не автомат взял в руки. он нашел свой путь. 
начал с тяжелой работы, ибо в чужой стра-
не надо было прежде всего подумать об 
элементарном существовании в этом «ди-
ком капитализме». и жилье, и работу менял 
не раз, но его не покидала тяга к знаниям. 
спустя несколько лет он смог получить у 
американского правительства льготный 
кредит для оплаты учебы в университете и 
вернуть себе студенческий статус, но уже в 
Вашингтоне! Этой встрече в америке я был 
так рад, словно родного брата там встретил! 
В то же время, сколько наших аферистов, 
искателей приключений сегодня бродят по 
всему миру! и это нельзя не видеть. и с этим 
надо что-то делать. дагестанская «культура» 
езды, например, постепенно внедряется и в 
столицу россии. Это я вижу на дорогах мо-
сквы. «приоры» с 05 регионом здесь начи-
нают ездить так же, как в махачкале, созда-
вая угрозу окружающим автомобилистам. 
да и при московских номерах по почерку 
езды оцениваю манеру вождения: «скорее 
всего за рулем дагестанец». к тому имею 
полное основание, ибо на пустой, полуноч-
ной московской дороге у красного светофо-
ра дагестанец на камазе разнес зад моего 
автомобиля! 

культура поведения многое значит. Ведь 
на доброе, хорошее мало обращают внима-
ние, а любой порок сразу привлекает внима-
ние, и следует тут же вывод: «ах, эти чурки!». 
В самый пик античеченских настроений в 
москве, в середине 1990-х, если я кому-то в 

чем-то помог (подвез попутно, оказал про-
фессиональную помощь или иное что-то) и 
человек, желая поблагодарить меня, спра-
шивал: «а откуда вы родом?», я нарочно от-
вечал: «Чеченец я». фальшивомонетчики, 
угонщики, карманные воры, прочие люби-
тели приключений накладывают на облик 
дагестанцев, кавказцев такой негативный 
отпечаток, что никакие наши добрые дела 
и благие намерения не смоют его! с другой 
стороны, ведь мы не оцениваем всю россию 
и всех русских по отдельным отморозкам? 
разве таковых у русских нет?

достойными сынами и дочерьми дагеста-
на надо гордиться, рад их успеху. но… стоит 
стать чемпионом, даже региональным, не 
говоря о европейском или мировом уровне, 
тут же его встречают, подарки, призы, квар-
тира, авто, иные поощрения и т.д. а ему, мо-
жет, 20 или чуть более. другой его ровесник 
успешно защищает диссертацию в 25 лет, 
тема суперважная для всех жителей стра-
ны, может, и всей планеты. о диссертанте в 
лучшем случае узнают его коллеги, живет 
он на стипендию или бюджетную зарплату, 
к которой после утверждения диссертации 
прибавят разве что тысячу-полторы рублей. 
и все. наука – общее дело, касающееся всех. 
спортивный успех – личный успех. конечно, 
приятно слышать, что он из дагестана, но и 
все. между тем, мы знаем, что и раньше в 
дагестане за хорошую книгу быка или сере-
бряный кинжал дарили, борцов тоже в оби-
де не оставляли – победителю могли скакуна 
преподнести, слава о нем ходила. правда, 
недавно дагестанская студентка получила 
из рук президента рф дмитрия медведева 
миллион рублей – как победитель конкурса. 
может, это станет традицией?

– Какие признаки стабильности в Да-
гестане и в россии для тебя станут утеши-
тельными?

– когда в махачкале от огромной краси-
вой площади согласия лучами пойдут ши-
рокие, утопающие в зелени современные 
улицы, которые будут носить имена жертв 
коварного и кровавого противостояния, на-
чавшегося в начале хх века и унесшего сот-
ни тысяч невинных жертв.

беседовал 
магомед абДуЛхабИров
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 права ЧеловеКа 

– Что вы считаете главным в своей деятель-
ности? 

– мы призваны обеспечить эффективную 
связь между госструктурами и обществом. своей 
основной задачей считаем содействие в восста-
новлении нарушенных прав и свобод человека и 
гражданина на территории нашей республики. 

– Кому вы подотчетны?
– никому мы не подотчетны. уполномочен-

ный по правам человека назначается народным 
собранием сроком на 5 лет. ежегодно готовим 
доклад и представляем его президенту рд, на-
родному собранию, конституционному суду, 
Верховному суду и прокурору рд. доклад содер-
жит информационный материал о состоянии со-
блюдения прав и свобод человека и гражданина 
на территории нашей республики, в нем дается 
оценка положения дел, отражены наиболее об-
щие проблемы, содержатся предложения по их 
разрешению, информация о проделанной ра-
боте и предпринятых мерах по восстановлению 
нарушенных прав. 

– вы говорили, как я знаю, о необходимости 
поддержки зрелого общества. Что конкретно 
имелось в виду?

– у нас сегодня формируется зрелое обще-
ство, и этот процесс нуждается и в моральной 
и материальной поддержке со стороны госу-
дарства и общества в целом. благодаря грантам 

президента, к примеру, «матери против нарко-
тиков», наши организации имеют возможность 
влиять на этот процесс. но это лишь начало. 
проявляется иногда недовольство тем, что, мол, 
общественные организации финансируются из 
зарубежных фондов. Что ж, пусть тогда наши 
фонды, наши весьма обеспеченные люди вста-
нут в ряды спонсоров, протягивая руку помощи 
нуждающимся.

– Какие проблемы заботят больше всего?
– Важным направлением была и остается ра-

бота с обращениями граждан. содержание жалоб 
на неправомерные решения, действия или без-
действие органов власти и должностных лиц – это 
важный источник, изучая который можно сделать 
выводы о текущей ситуации, основных тенденци-
ях в сфере соблюдения прав и свобод человека и 
гражданина на территории республики. только 
в прошлом году к нам поступило около 1200 об-
ращений. В основном – около 60 процентов – они 
касались нарушений социально-экономических 
прав. по-прежнему они связаны с действиями 
или бездействием органов государственной 
власти, местного самоуправления. более 700 об-
ращений связано с охраной труда, ущемлением 
прав на жилье, необоснованных тарифов. около 
300 обращений граждан – с жалобами на непра-
вильные действия органов правопорядка. 

есть жалобы о нарушении прав инвалидов 

ЧИНОВНИК: 
заЩИТНИК ИЛИ ОППОНЕНТ

пресса полна материалов о необходимости 
формирования в стране и у нас, в дагеста-

не, в частности, гражданского общества, одним 
из главных атрибутов которого является защита 
прав человека. Сказано и написано много, но как 
эта работа воспринимается самим институтом за-
щиты этих прав? наш корреспондент встретился 
с Уполномоченным по правам человека в рд Ум-
мупазиль авадзиевной омаровоЙ и попросил 
ответить на ряд вопросов. 
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на предоставление мер социальной поддержки 
при оплате жкх услуг в денежной форме. круг 
проблем в сфере предоставления жилищно-
коммунальных услуг очень разнообразен. за-
явители, в основном пенсионеры, исправно 
оплачивающие коммунальные услуги, проявля-
ют недовольство по поводу бесконечного роста 
тарифов. 

– Согласны ли вы, что качество услуг по-
прежнему оставляет желать лучшего?

– к сожалению, в отдельных случаях оно даже 
ухудшается. Вот один пример из многих. ко мне 
обратился ветеран боевых действий к., прожи-
вающий на съемной квартире в селении геджух 
дербентского района, которому было отказано 
администрацией в восстановлении его на жи-
лищном учете со дня его обращения. после на-
шего вмешательства решением суда он был вос-
становлен на учете. но многие наши граждане 
все же проявляют пассивность в случае наруше-
ния их прав.

– Это связано с правовой неграмотностью?
– да, прежде всего. кроме прочего, многие 

не желают правовым способом решать возни-
кающие проблемы, а пишут многочисленные за-
явления в адрес руководства республики. пре-
зидент страны дмитрий медведев справедливо 
отметил: «…правовым, а, стало быть, и справед-
ливым государством может быть только такое, 
где и власть и общество хорошо знают и уважа-
ют законы своей страны».

– требует ли наше законодательство улуч-
шения? 

– многие наши законы настолько запутан-
ны, что рядовому гражданину они сложны для 
усвоения. многие нюансы в них упущены или 
не соответствуют федеральному законодатель-
ству. бывает, что и законодательство до конца не 
реализуется, тогда мы обращаемся к президен-
ту рд. приведу пример: в дагестанском законе 
«о социальной поддержке тружеников тыла и 
ветеранов» отсутствовали нормы о мерах соци-
альной защиты. после нашего вмешательства 50 
ветеранов военной службы получили право на 
получение единовременной денежной выпла-
ты. другой пример. после нашего предложения 
народным собранием рд приняты поправки в 
дагестанский закон, после чего педагогические 
работники сельских школ, вышедшие на пенсию 
и имеющие стаж работы на селе не менее 10 лет, 
и члены их семей получили право на бесплатную 
жилую площадь с отоплением и освещением. 

– Из каких городов поступает больше заяв-
лений?

– В последние два года половина их из махач-
калы. обращаются также из дербента, каспий-
ска, хасавюрта, буйнакского, рутульского, ки-
зилюртовского, дербентского, табасаранского 
районов.

– Эффективны ли выездные приемы граж-
дан?

– поскольку в этом случае к участию в таком 
приеме привлекаются сотрудники администра-
ций муниципальных образований, это позволяет 
более оперативно рассматривать жалобы и разре-
шать их в ходе приема. Это позволяет также непо-
средственно давать гражданам подробные разъ-
яснения о формах, методах, защиты их интересов.

– Как вы реагируете на обращения родите-
лей молодых дагестанцев, проходящих службу 
в армии, о предвзятом к ним отношении? 

– большая часть конфликтных ситуаций с 
участием воинов-дагестанцев происходит в ал-
тайском, хабаровском и приморском краях, в 
республике бурятия, Читинской и сахалинской 
областях, петропавловске-камчатском. с ко-
митетом солдатских матерей мы рассматрива-
ем такие жалобы. к примеру, в воинской части, 
расположенной в г. алейске алтайского края, 
произошла массовая драка между старослужа-
щими и новобранцами из дагестана. событие 
вызвало большой общественный резонанс. ру-
ководством военного округа часть дагестанских 
военнослужащих была переведена в другие во-
инские соединения. мы обращались по этому 
делу к уполномоченному по правам человека в 
алтайском крае.

– Какие пожелания высказали бы вы госор-
ганам, органам местного самоуправления, об-
щественности?

– к сожалению, значение и роль уполномо-
ченного по правам человека в должной мере 
пока не осознается ни госорганами, ни структу-
рами гражданского общества. мы наталкиваем-
ся на много трудностей. немало проблем возни-
кает как раз из-за того, что должностные лица 
зачастую сами нарушают законодательство. мои 
пожелания: государственные органы, органы 
местного самоуправления должны действовать 
согласно закону, не ущемлять права и свободы 
своих же граждан, а всеми силами помогать им. 

беседовал 
Пирмагомед КаСИмов

 права ЧеловеКа 
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знать как можно больше о ту-
ристе настолько важно в ны-
нешних рыночных условиях 
всеобщей конкуренции, что 

ничего более приоритетного в этой сфе-
ре экономики не может и быть. турист 
– один из основных участников всей си-

продолжаем публикацию заявленных редакцией мате-
риалов о развитии в нашей республике туризма. перед 

вами очередная статья нашего болгарского автора, которую 
сопровождает следом статья дагестанского специалиста. Ка-
ковы особенности формирования дагестанского пакета ту-
ристических услуг, насколько он соответствует нашим пред-
ставлениям о предпочтениях посещающих нашу республику 
туристов, редакция попросила поделиться своим мнением 
по этому поводу директора махачкалинского филиала «рос-
сийского государственного университета туризма и сервиса» 
в москве зюльмиру музагировну ХанбабаевУ.

татяна христоВа

ТУрИСТ… 
ОН зНаКОм Нам ИЛИ НЕТ?

стемы туризма, и своим поведением он 
влияет на поведение всех остальных ее 
участников! однако турист ведь не один, 
их много. можно ли понять поведение 
миллионов туристов во всем мире? по-
нять, что им нравится, что их волнует, 
знать, на что они готовы тратить свои 

деньги, что делает их до-
вольными и счастливыми? 

есть два ответа. первый 
ответ: турист – нам не зна-
ком как индивид. нельзя 
понять, каким капризам 
он подвержен, почему ме-
няет свои пожелания, по-
чему одно ему нравится, 
а другое не очень. да и не 
наше это дело – знать. Вто-
рой ответ: понять туристов 
в немалой степени вполне 
возможно, несмотря на то, 
что у каждого из них свои 
индивидуальные характе-
ристики. 

я придерживаюсь вто-
рого. и попробую позна-
комить с возможностями 
узнать больше о туристе и 
воспринимать его как зна-

 тема Года 

Фото 1 – водопад Ниагара, Канада
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комого индивида, поскольку 
убеждена, что в этом знании и 
кроется один из секретов ва-
шей конкурентоспособности. 

для начала расскажу исто-
рию, произошедшую со мной, а 
именно…

доСтатоЧно ли 
знания

иноСтранныХ 
языКов,

Чтобы работать 
С тУриСтом?

В конце мая 1967-го года, 
окончив успешно первый курс 
по специальности «туризм» в 
институте народного хозяйства 
(нынешнем Экономическом 
университете) в болгарском го-
роде Варна, я пошла на сезон-
ную работу, чтобы лучше усво-
ить практику. должность рецепциониста 
в одной из больших гостиниц на курорте 
«золотые пески» (самый известный меж-
дународный курорт болгарии на берегу 
Черного моря в 60-х и 70-х годах про-
шлого века) была совершенно для меня 
незнакомой. но сдала успешно устные и 
письменные экзамены на французском, 
английском и русском языках, и меня 
сразу взяли на работу. если бы я тогда 
знала, что знания иностранных языков 
нужны, но вовсе не достаточны для хо-
рошей работы с туристами, наверно, от-
казалась бы работать без соответствую-
щей предварительной подготовки. 

первыми гостями нашей гостиницы 
были туристы из исландии. никто из ад-
министрации не ознакомил меня с тем, 
кто такие эти исландцы, как они себя ве-
дут, как лучше с ними общаться. сказали 
лишь, что они здорово пьют, как и шведы, 
и, приехав в болгарию, «распускаются 
вовсю» в этом смысле, поскольку у них на 
родине сухой закон. 

Это меня насторожило. группа ис-
ландских туристов прибыла в гостиницу 
ровно в полночь. знаете, как они вошли 
в фойе? почти на руках, как настоящие 

акробаты в цирке. Шумные, хохочут, 
поют песни, танцуют и приглашают меня 
на танец. я была изумлена. считала, что 
такое поведение неэтично и, наверно, 
своим внешним видом показала это свое 
к ним отношение. Вдруг пожилой госпо-
дин из группы подошел ко мне и сказал 
спокойным тоном: «ты, деточка (мне 
было 19 лет), не пугайся нас, мы вовсе не 
страшны и ничего тебе плохого не сде-
лаем. мы рады, что приехали отдыхать 
в вашу теплую страну, купаться в вашем 
море. мы мечтали об этом. не пугайся. ты 
только улыбнись парням, дорогая, скажи 
им что-нибудь, потому что они не пере-
станут танцевать, пока ты не подаришь 
им свою улыбку».

прошли годы. научилась лучше пони-
мать настроение и чувства гостей. улыбка 
важна в сфере туризма. она лучше всего 
утверждает сердечность, готовность хо-
зяев как можно лучше обслужить гостей. 
В 1978-году, будучи уже преподавателем 
на кафедре «туризм» в университете, на-
писала учебник «социальная психология 
в туризме» – первый учебник в болгарии 
по этой тематике. и начала сама обучать 
других…

 тема Года 

Фото 2 – пляж на острове Санторини, Греция
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КаК лУЧше понять 
поведение тУриСта?

Впервые слово «турист» появилось в 
1800-м году для обозначения участников 
большого путешествия вокруг франции. 
слово происходит от французского слова 
«tour» и означает «путешествие вокруг». 
но «путешественник» и «турист» – совер-
шенно разные по смыслу слова. таково 
мнение мировой туристской организа-
ции (World Tourist Organization): турист 
– это индивид, который путешествует до-
бровольно по какому-то маршруту, вне 
своего постоянного местожительства, 
больше чем 24 часа, пользуется досугом 
для такого времяпрепровождения и раз-
влечения, что не связано с заработком 
для себя. 

согласна, что формулировка несколь-
ко суха, поэтому предлагаю рассмотреть 
четыре фото, а потом мы прокомменти-
руем их вместе. 

обратите внимание на фото 1. на нем 
один из самых интересных природных 
феноменов в мире – ниагарский водо-
пад. туристы приходят на ниагару, чтобы 

наблюдать, наслаждаться, любоваться. 
и поэтому возле водопада созданы раз-
ные удобства, гарантирующие туристам 
надежность и безопасность во время 
наблюдения. Все обдумано как надо! на 
фото есть и другое: учитывается внутрен-
ний мир туриста – речь о его предпочте-
ниях. не каждый тратит свои деньги и 
время, чтобы только наблюдать, наслаж-
даться, любоваться природой, не так ли? 
и это надо уважать, а уважение это вы-
ражается в изобилии возможностей для 
проведения туристами своего досуга 
возле водопада. 

обратите внимание и на фото 2. на 
нем тоже аспекты поведения туриста. 
странный пейзаж, да? и пляж тоже стран-
ный. я не пошла бы на пляж подобного 
типа. а вы? кстати, люди ведь разные. 
остров санторини в греции (на фото его 
ландшафт) – стал фешенебельной де-
стинацией (местом) для летнего отдыха 
многих туристов. Что снова обуслов-
лено поведением туристов. например, 
возникновением здесь самочувствия от 
того, что являешься туристом здесь, в та-
ком странном месте, где отдыхают только 
известные в шоу-бизнесе люди. 

давайте рассмотрим 
вместе фото 3. на нем за-
печатлены местные жители 
маленького африканского 
поселка, которые пришли 
встречать своих гостей – 
туристов из разных стран. 
поселок находится в при-
родном парке серенгети в 
африке, а там свободно гуля-
ют дикие животные. фото 3 
свидетельствует о глубокой 
потребности этих туристов 
оказаться среди смелых лю-
дей, которые приезжают в 
серенгети из-за своей любви 
к опасным приключениям. 

и наконец, фото 4, 
где показана гостиница 
«Ca’Sagredo» в итальянском 
городе Венеция. провести 
ночь в этой гостинице стоит 
дорого. ее категория «пять 
звезд» по международному 

 тема Года 

Фото 3 – местные жители встречают туристов 
в своем поселке в Серенгети, Африка
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стандарту гостиниц. построена 
она еще в 15-м веке и все вну-
три присуще стилю 15-го века. 
гостиница считается «роман-
тической», «мистериозной», 
«незабываемой». и за этим, ко-
нечно, снова стоит учет поведе-
ния туриста. например, его по-
требность «добыть нечто редко 
встречающееся», «прикоснуть-
ся к чему-то нестандартному». 
люди готовы платить за подоб-
ные удовольствия свои деньги, 
уж поверьте!

надеюсь, эти фото помогли 
лучше понять поведение туриста. 
я не случайно рассказала о своем 
неудачном первом рабочем дне. 
не будучи достаточно подготов-
ленной, я не скрыла своего изу-
мления и нежелания общаться. 
не подумала, что туристы оплатили свою 
поездку и таким способом удовлетворяют 
свои внутренние потребности. 

понять поведение туриста – неслож-
но. самое точное его определение тако-
во: поведение туриста диктуется его по-
требностями, мотивами, установками, 
решениями, его оценками. и еще. Воз-
действие на поведение туриста оказыва-
ют его индивидуальные характеристики, 
но, благодаря исследователям, мы их 
знаем и можем ими пользоваться сооб-
разно случаю. 

Возникает вопрос…

еСть ли методиКи для лУЧшеГо 
знаКомСтва С тУриСтами?

да, есть. теория туризма предлагает 
две основные группы показателей: коли-
чественные и качественные. 

с помощью количественных турист-
ская компания, регион или государ-
ство собирает полезную информацию: 
«сколько туристов», «откуда приезжают», 
«каким транспортом пользуются», «что 
покупают». Эта «количественная» ин-
формация полезна. можно и прогноз на 
рынок продаж сделать, и материальную 
базу оптимизировать, и палитру досуга 
усовершенствовать, и цены актуализиро-

вать. Ведь известно, что ответственные 
управленческие решения нельзя прини-
мать без аргументов, без информации о 
туристах. 

не менее важна и вторая методика – 
психологическая. кстати, есть более 150 
теорий разных авторов о том, как и чем 
определять поведение туриста, как он 
выбирает дестинацию (место пребыва-
ния), как решает вопрос покупки разных 
товаров, как оценивает их качество, как и 
чем формируется у него чувство доволь-
ства, и как поступает турист неудовлет-
воренный. 

сами понимаете, знание таких деталей 
уменьшает расстояние между принимаю-
щей стороной и туристом. знание их по-
вышает эффективность управленческих 
решений о продуктах, о материальной 
базе, о ценах и формах рекламы, о бюд-
жете на развитие турбизнеса, о стандар-
тах обслуживания, о необходимой подго-
товке и развитию персонала. 

пора сделать… 

выводы
узнать о туристе можно больше. Это 

очень важно в нынешних рыночных усло-
виях всеобщей конкуренции. если турист 
больше знаком, чем незнаком, то в этом 
один из секретов конкурентоспособно-
сти принимающей его стороны. 

 тема Года 

Фото 4 – гостиница в Венеции, Италия
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 тема Года 

В последнее время все чаще 
и чаще говорят и пишут о 
развитии туризма в нашей 
республике. Это связано с 

созданием единого северокавказского 
туристского кластера, освоением с этой 
целью прибрежной полосы каспия, на-
шей горной зоны. гости, посещающие 
дагестан, не перестают восторгаться 
красотами природы, теплым морем, пес-
чаными пляжами, древним и богатым 
культурно-историческим наследием, 
многоликостью дагестанских народов. 
но эти ресурсы не становятся сами по 
себе туристическим продуктом без при-
ложения усилий нас с вами, дагестанцев. 

создание и дальнейшее его развитие 
включает несколько направлений такой 
деятельности.

первый аспект связан с пониманием 
того, каковы потребности конкретного 
туриста, его желаний, что привело его в 
нашу республику. претендуя на звание 
туристского региона, нельзя не осозна-
вать четко того, что гость, заплативший 
деньги, рассчитывает получить ожи-

зюльмира ханбабаеВа

ТУрИзм: ПрИВыЧНОГО 
ГОСТЕПрИмСТВа НЕДОСТаТОЧНО

даемое удовольствие от своего визита. 
принимающая сторона должна если не 
полностью предвосхитить его желания, 
то хотя бы удовлетворить их по мере его 
у нас пребывания. какова сущность го-
степриимства? по далю «гостеприимство 
– это радушие в приеме и угощении по-
сетителей; безвозмездный прием и уго-
щение странников, или странноприим-
ство». В переводе на современный язык 
гостеприимство неразрывно связано с 
получением ожидаемых туристом услуг с 
определенным уровнем сервиса. 

качество нашего гостеприимства не 
отделимо от качества услуг, которые мы 
предлагаем своим гостям. привычного 
гостеприимства таким, каким его обычно 
представляют дагестанцы, в этом случае 
будет недостаточно. посетив популярные 
мировые курорты, современный турист 
очень искушен, даже избалован в плане 
предоставления качественного сервиса. 
думаю, сегодня, чтобы переориентиро-
вать российского туриста в наш регион, 
необходимо, прежде всего, наладить 
определенный уровень сервиса в гости-
ницах, ресторанах, курортных зонах. для 
решения этой задачи недостаточно про-
сто обучить персонал, необходимо поме-
нять психологию местного населения. 

проводя ежегодные исследования в 
нашем вузе мы с удовольствием конста-
тируем, что в целом местное население 
положительно оценивает развитие у нас 
туризма. при этом из года в год число 
таким образом реагирующих на нашу 
анкету людей возрастает, что связано с 
активной работой агентства по туризму 
республики дагестан и средств массовой 
информации по освещению этой темы. 
играет роль и участие республики в раз-
личных крупных инвестиционных меро-
приятиях, подчеркивающих перспективы 
развития у нас этой отрасли народного 
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 тема Года 

хозяйства. Вместе с тем, сохраняется еще 
и процент молодых людей в возрасте до 
двадцати лет, отрицательно относящих-
ся к развитию туризма в республике, что 
отрицательно может сказаться на кадро-
вом обеспечении развития отрасли. от-
сюда вывод о необходимости программы 
по популяризации туризма в молодеж-
ной среде, воспитанию у молодежи по-
нимания, что туризм для принимающей 
стороны – это, прежде всего, отрасль 
экономики, способ зарабатывания денег 
республикой и каждым ее жителем. Ведь 
каждый турист, приезжающий в дагестан, 
потенциально обеспечивает занятость 
населения, помогает созданию новых 
рабочих мест, развитию малого бизнеса. 
следовательно, необходимо формиро-
вать соответствующую культуру поведе-
ния, уважения к своей истории, толерант-
ности и уважения к гостям, чувство долга 
по обеспечению их безопасности. 

мы должны научиться обслуживать 
наших гостей непринужденно, с улыб-
кой, получая от этого удовлетворение. 
насколько быстро и хорошо мы научим-
ся высококлассному сервису, зависит 
престиж профессий работников в турист-
ской и гостиничной отраслях, зависит 
качество нашего гостеприимства, его 
конкурентоспособность на российском 
туристском пространстве. 

для достижения необходимого каче-
ства нашего турпродукта очень важно 
знать, выявлять категории туристов, на 
которых республика ориентируется в 

ближайшей перспективе. исследо-
ваний в этой области проводится 
недостаточно. однако определе-
ние аудитории туристов, посеща-
ющих наш регион, позволит пра-
вильно обозначить приоритетные 
направления развития туризма в 
республике. к сожалению, сегодня 
можно констатировать отсутствие 
заинтересованности у местного ту-
ристского и гостиничного бизнеса 
сделать свой продукт более конку-
рентоспособным, качественным, 
адресным. местные турагентства 
занимаются более выгодным для 
них пока выездным туризмом, ре-
кламируя дагестанцам зарубеж-

ные туры и курорты. а владельцы гости-
ниц не обращают особого внимания на 
качество обслуживания в гостиницах, не 
задумываясь о том, захочет ли турист в 
следующий раз стать гостем в их отелях. 
но ведь это – до поры до времени. надо 
думать и о будущем. 

из вышеизложенного можно сделать 
вывод, что пакет услуг, представленных 
туристу в нашей республике, – это слож-
ный комплекс составляющих, формиро-
вание и продвижение которого требует 
приложения совместных усилий всех 
членов общества. для этого мы должны 
понимать, что туризм – это отрасль эко-
номики, развитие которой позволит нам 
достойно жить, растить и обучать своих 
детей, обеспечивать их будущее.
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 Село Чох Гунибского района 
Фото К. Чутуева
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 66-я Годовщина победы 

– подтянись, подтянись, – покрикивал 
политрук полка. 

орудийные расчеты должны были 
вовремя прибыть на летние учения. Это 
было в 10-ти километрах южнее города 
луцка Волынской области, около границы 
с польшей. якова сулейманова сегодня в 
ездовые не поставили. он должен хоро-
шенько отдохнуть, чтобы завтра на уче-
ниях постараться отличиться в стрельбе 
из винтовки. дагестанец считался одним 
из лучших стрелков. 

яков положил под голову вещмешок, 
рядом винтовку. достал из кармана гим-
настерки маленький перекидной ка-
лендарь и отметил месяц и год. считал, 
сколько осталось служить. Выходило не-
мало. Ведь призвали в конце марта 1941 
года. а шел июнь. яков укрылся шинелью 
и сразу провалился в сон… 

родился яков магомед-алиевич сулей-
манов 15 мая 1921 года в станице ладов-
ская балка ставропольского края. отец 
был лудильщиком, а мама – местной кре-
стьянкой. он был единственным ребен-
ком в семье. его отец в 1918 году двадца-
тилетним уехал из дагестана. голодная в 
то время была жизнь. спустя три года по-
сле рождения сына магомед-али с женой 
и сыном вернулся в кумух. яков рос здо-
ровым и смышленым мальчиком. учился 
в школе хорошо. но все-таки тянулся к 
физической работе. когда исполнилось 
15 лет, пошел работать на мебельную фа-
брику. устроился учеником столяра. а че-
рез два года стал работать декоратором 
в лакском театре. но в марте 1941 года 
пришла повестка из военкомата. его при-
зывали в ряды красной армии. 

джабраил алиеВ

СТарШИНа разВЕДКИ
Старшина разведвзвода яков Сулейманов с шестью бой-

цами, до подхода основных сил, в апреле 1945 года взял в 
плен в немецком городе пиллау несколько сотен фашистов. за 
подвиг был представлен к званию Героя Советского Союза. 

… он проснулся от того, что его трясли 
за плечо. истошно кричали:

– тревога… подъем!!!
так для него началась война. с боями 

их батальон отходил в глубь страны. Вся-
кое случалось, чуть в окружение не по-
пал, приходилось вступать с врагом даже 
в рукопашную. а потом попал в разведку. 
посылали его старшим группы за линию 
фронта к партизанам, добывал языков. 
а однажды даже попали разведчики в 
плен, но сумели бежать и добраться к 
своим. дважды был ранен, лечился и сно-
ва воевал. так наступил 1945 год. 

В начале апреля разведывательной 
группе старшины якова сулейманова по-
ручили доставить в штаб «языка». было 
это недалеко от немецкого городка пил-
лау. он отобрал в команду шесть бойцов. 
был и переводчик. 

Взяли по три полных диска патронов 
к автомату, каждому разведчику выдали 
также по две гранаты. В сумерках малень-
кий отряд ушел на выполнение задания. 
удача им «улыбнулась»: захватили вско-
ре сразу трех немцев. двое были рядовы-
ми, а третий унтер-офицер. допросили. 
унтер-офицер рассказал, что положение 
в частях удручающее. солдаты демора-
лизованы, воевать у них нет желания. 
разведчики посовещались и решили идти 
к городу, чтобы собрать побольше сведе-
ний. одного бойца яков распорядился 
оставить с двумя пленными. а унтера за-
брали с собой. он должен был стать про-
водником. разведчики сами пока не знали, 
что у них получится. на окраине города за 
каменным забором на плацу увидели нем-
цев. около 500 человек. перед солдатами 
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выступал полковник. пленный унтер-
офицер через переводчика объяснил: 
«начальство воодушевляет солдат на 
подвиги. просит их быть храбрыми и 
не сдаваться советским войскам». 

– а вот мы сейчас проверим их на 
храбрость, – произнес яков. 

он приказал разведчикам рас-
средоточиться. когда бойцы заняли 
позиции, старшина коротко взмах-
нул рукой: «огонь». среди немцев 
началась паника. падали убитые и 
раненые. при первых же выстрелах 
упал сраженный наповал немецкий 
полковник. Через минуту разведчики 
прекратили огонь и приказали нем-
цам сдаваться. так в плену оказались 
почти 450 немецких солдат. разведчи-
ки даже как-то и не поверили в такой 
успех. Всего пять бойцов под коман-
дованием старшины якова сулей-
манова пленили целый гарнизон не-
мецких вояк. потом один пленный майор 
признался: «я подумал, что у стен стоит 
целая армия». за этот подвиг всех раз-
ведчиков наградили орденами. а якову 
сулейманову было присвоено высокое 
звание героя советского союза. 

когда окончилась война, полк, в кото-
ром служил яков, вернули в ссср. пере-
бросили его в брестскую область, город 
березы на постоянное место дислокации. 
служил яков еще один год. за подвиги, 
совершенные в годы войны, был награж-
ден орденами славы 2-й и 3-й степени, 
орденом отечественной войны 1-й степе-
ни, орденом ленина и многочисленными 
медалями. а в июне 1946 года был демо-
билизован. фронтовик приехал в кумух. 
со слезами радости встретили сына мать 
и отец. 

полгода он заведовал военным отде-
лом. потом уехал к двоюродному брату в 
каспийск. «по настоящей работе скучал», 
– признавался яков. работал военруком в 
ремесленном училище чуть больше года. 
потом понял: образования не хватает. 
попросился на учебу в партийную шко-
лу. учился год. после учебы направили 
инструктором в каспийский горком пар-
тии. а в 1950 году по зову партии поехал 
на украину в донбасс. требовались рабо-

чие руки для восстановления шахт. так и 
остался в донбассе. стал работать шахте-
ром. там и познакомился со своей буду-
щей супругой татьяной. 

как-то бригадир спросил якова:
– мы даем в сутки 300 тонн угля. а как 

думаешь, сможет наша бригада выдать 
тысячу?

– почему нет. если хорошо поработа-
ем, то сможем, – ответил яков. 

и бывший старшина подал пример. 
бригада, благодаря его инициативе, сде-
лала невозможное. Выдала на-гора тыся-
чу тонн угля. якова наградили орденом 
октябрьской революции и премировали 
автомобилем «Волга». 

до 1975 года жил и работал в донбас-
се. а потом вернулся с семьей в дагестан. 
устроился на завод гаджиева слесарем. 
В 1979 году был избран депутатом Вер-
ховного совета ссср 10-го созыва. без 
малого 17 лет проработал он на заводе. и 
только в 1993 году ушел на заслуженный 
отдых. 

В 2003 году государство сделало вете-
рану войны новый подарок – выделило 
двухкомнатную квартиру в центре горо-
да. сегодня якову сулейманову 89 лет. но 
он все такой же подвижный, крепкий, как 
в молодые годы. ему есть что вспомнить, 
о чем рассказать…

 66-я Годовщина победы 
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В городах и райо-
нах нашей ре-
спублики, да и 
всей россии тоже 

большинство улиц, школ, 
фабрик, заводов, институ-
тов, учреждений, разных 
организаций носят имена в 
основном политических де-
ятелей и революционеров, 
положительная деятель-
ность которых соизмерима 
и с негативной, а чистые, 
добрые имена многих дру-
гих прекрасных деятелей 
забываются, предаются 
обществом и государством 
забвению, остаются в памя-
ти лишь их родственников. 
я посчитал своим долгом 
рассказать то, что знаю 
о таких людях благодаря 
их дружбе и знакомству с 
моим отцом и его родствен-
никами. пусть читатель не сочтет это желание не-
скромным с моей стороны. но дело не в том, кто 
чей родственник или друг, а в том, какова обще-
ственная значимость того или иного человека. 

многие дагестанцы, например, не только не 
знают, к сожалению, но и не подозревают, что в 
дагестане был танцор масштаба махмуда Эсем-
баева. еще до революции он был признан луч-
шим танцором на северном кавказе, а в кон-
курсах принимали участие лучшие танцоры из 
осетии, Чечено-ингушетии, карачаево-Черкесии, 

кабардино-балкарии, кал-
мыкии, ставропольского 
и краснодарского краев, 
ростовской области. Этот 
аварец прославил даге-
стан на всю россию. его 
имя джамал, это старший 
брат моего отца – джемала 
муэддин-араби абдулмед-
жидовича – всем в дагеста-
не известного художника, 
заслуженного деятеля ис-
кусств дагестана и россии. 
В память о моем дяде мои 
родители и мне дали имя 
джемиль. 

расскажу и о старшей 
родной сестре моего отца 
– умрахиль. они внуки 
одного из наибов Шами-
ля из селения карата, сын 
наиба – мой дедушка – был 
лучшим джигитом в даге-
станском конном полку. а 

мой отец, будущий художник, во время учебы в 
ленинградской академии художеств подрабаты-
вал на сцене ныне мариинского театра оперы и 
балета, и его уговаривали работать в театре в ка-
честве танцора-солиста. он отказался, его больше 
привлекало изобразительное искусство, но его – 
как прекрасного наездника и танцора – трижды 
приглашали сниматься в довоенных фильмах 
1926-1929 годов. к сожалению, об этом не пишут 
или не знают ни наши искусствоведы, ни истори-
ки, ни литераторы, ни писатели. 

джемиль джемал,
заслуженный энергетик дагестана

несколько необычны нижеследующие строки. Что это – мемуары, 
очерк… Как определить строки сына, пишущего о своем отце. но дело 

в том, что он не просто его отец, а, можно уже сказать, классик дагестан-
ской живописи – муэддин-араби джемал. и то, что рассказывает сын, 
кладется новыми штрихами в портрет этого незаурядного человека. 

мОй ОТЕЦ – 
мУэДДИН-араБИ ДЖЕмаЛ

1918  или 1919  год.  Художник  
со  своей  сестрой  Умрахиль
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на вечере 24 ноября 1989 года в помеще-

нии русского театра в махачкале, посвященном 
110-летию со дня рождения темирбулата бийбу-
латова, прозвучало, что дагестанцы прослави-
лись своими танцами только в 1937 году в пяти-
горске. а ведь лучшей танцовщицей северного 
кавказа среди женщин на еще дореволюционных 
смотринах была признана кумычка хасайбат.

непонятно и другое: почему и после начала 
перестройки не восстанавливается справедли-
вость, добрые имена, скажем, основоположников 
дагестанской консервной промышленности даге-
стана. например, первого технолога буйнакского 
консервного завода, которая вместе с мужем еще 
до революции прославляла своей продукцией 
дагестан; на имя умрахиль приходили грамоты 
и золотые медали за лучшую продукцию с выста-
вок и ярмарок брюсселя, парижа, лейпцига. надо 
нам знать, что не только гимринский виноград, 
груши и ахтынские яблоки, которые подавались 
раньше к царскому столу, очень ценились в раз-
ных странах. имеем ли мы право забывать таких 
людей! Ведь не их вина, что они родились и рабо-
тали до революции!

накануне юбилея имама Шамиля я предлагал 
выпустить брошюры о всех его наибах, считая, 
что это было бы справедливо и интересно читате-
лю. тогда меня попросили передать из архивного 
фонда художника м.-а. джемала репродукцию 
портрета имама Шамиля, что я и сделал. но не 
спросили, а есть ли у художника работы, посвя-
щенные Шамилю. а отцом действительно в годы 
войны – в 1943 году – был выполнен прекрасный 
портрет Шамиля. причем отец говорил нам, что 
портрет имама Шамиля должен быть изображен 
и скульптурно и живописью только в окружении 
наибов, подчеркивая Шамиля – крупно, на перед-
нем плане. 

прошло 50 лет как ушел из жизни художник 
м.-а. джемал, около 40 лет – композитор г.а. га-
санов, около 30 лет – скульптор аскар сарыджа, 
а в дагестане нет ни одного памятника им, не на-
званы улицы в их честь. было бы справедливо, 
считаю я, всем троим друзьям-одногодкам (1900 
г.р.) – основоположникам дагестанского изобра-
зительного и музыкального искусства – поста-
вить в ближайшие годы один общий памятник на 
троих в махачкале у русского театра с той сторо-
ны фасада, где уже десятки лет бездействует фон-
тан около театра кукол. а память о перечислен-
ных выше людях, прославлявших дагестан, тоже 
важно увековечить. как это сделать, должны по-

думать специалисты, если задачу перед ними по-
ставят соответствующие структуры. 

теперь расскажу о своем отце, о том, что с ним 
связано, что малоизвестно или неизвестно со-
всем, и что, думаю, будет интересно и специали-
стам, и читателям. 

отец по своей натуре был лидером среди своих 
сверстников и уже с 20-летнего возраста – с 1920 
по 1932 годы – несколько раз возглавлял респу-
бликанские художественно-этнографические и 
музыкальные экспедиции практически по всем 
районам дагестана. из этих поездок привез бога-
тый материал в виде зарисовок. В эти годы дже-
мал, н. лаков, аскар сарыджа создают более 30 эт-
нографических работ «типы народов дагестана». 

лидер по натуре, он с молодых лет вошел в 
«могучую кучку» талантливых соратников из 
интеллигенции дагестана, таких как скульптор 
х.-б. аскар сарыджа, композитор г.а. гасанов, 
художники Ю.а. моллаев, м-к. Юнусилау, н.п. ла-
ков, б. смирнов, д.а. капаницын, литературовед 
а. назаревич, писатели Э. капиев, а. аджаматов, 
позднее а. гафуров; фотокорреспондент «даг-
правды» и прекрасный рассказчик амин Чутуев, 

М.-А.  Джемал. Сулейман  Стальский
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музыканты из ансамбля «песни и танцы дагеста-
на» орудж и бахрам. В 1948 году к ним присоеди-
нился расул гамзатов и его друзья-переводчики. 
несколько раз в год в квартире м.-а. джемала в 
махачкале (с 1933 года по 1937 год по ул. оскара, 
а затем по ул. буйнакского, 6) раздавалась музыка 
и танцевалась зажигательная лезгинка, но чаще 
шли беседы на самые разные темы, что мы, дети, 
слушали, разинув рты. но детей допускали к го-
стям редко. 

отец обладал гипнозом, а его рано ушедший 
из жизни брат был телепатом. например, он го-
ворил, что такой-то человек из такого-то селения 
седлает коня и собирается к нам в гости, будет че-
рез такое-то время. и это сбывалось. кроме отца 
муэддина и его сестры умрахиль, в семье было 
еще 3 брата и 3 сестры, но они рано – еще моло-
дыми – ушли из жизни. 

как-то отец рассказывал о встрече в кино-
театре «темп» в махачкале со всемирно извест-
ным гипнотизером и предсказателем Вольфом 
мессингом, как он тогда устоял против команд 
мессинга, несмотря на то, что дрожали колени и 
очень хотелось сесть. мессинг вспотел от напря-
жения, давая эти команды, а потом пояснил, что 
товарищ джемал сам обладает сильным гипно-
зом, и поэтому у него ничего не получается. а бах-
рам, который тоже обладал гипнозом, напомнил 
отцу один случай. Во время одной из экспедиций 

у них украли снаряжение, это видел только один 
мальчик, но боялся рассказать. однако под гип-
нозом мальчик рассказал, где спрятаны вещи. 

отец не рассказывал детали беседы с Воль-
фом мессингом, просил ли он его предсказать 
время своей кончины, – не знаю. но в течение 15 
лет после этой встречи произошло не менее пяти 
событий, говорящих о том, что отец эту тайну вы-
ведал у мессинга, а может, и сам знал. три раза за 
эти годы он меня спрашивал: «как ты думаешь, 
сынок, сколько я проживу?». а однажды прого-
ворился, что жаль, что не увидит своего первого 
внука. и действительно, отца не стало 3 июля, а 
первый внук появился в декабре 1960 года. 

композитора сергея агабабова я познакомил 
со своим отцом на нашем махачкалинском пляже, 
куда с утра мы часто ходили. они беседовали че-
тыре часа. сергей спрашивал – отец отвечал и по-
яснял. после беседы сергей отозвал меня в сто-
рону и выругал, что я до сих пор не познакомил 
их. и сказал: «я узнал от твоего отца много такого, 
чего не смог узнать в москве у профессоров кон-
серватории». 

Все тонкости дагестанского или кавказского 
танца отец знал – и это понятно. но когда он бе-
седовал об орнаментах со своим другом расулом 
алихановым – нашим знаменитым кубачинцем и 
давал ему какие-то рекомендации – это уже было 
интересно. у отца был целый альбом с его орна-
ментами, а расул алиханов исполнил по заказу 
джемала прекрасный портсигар. 

на улице оскара у отца была 3-комнатная соб-
ственная квартира в первом в махачкале коопе-
ративном доме, купленная на приданое моей ма-
тери – джемал наджебат. В 1937 году мы ее сдали 
государству и переехали на улицу буйнакского в 
4-комнатную: одну комнату отец получил от госу-
дарства под мастерскую для художника. Во время 
войны, в 1943 году, очень нуждаясь, продали по-
ловину отцовской библиотеки. помню, как сегод-
ня, – во двор приехала «полуторка» (1,5-тонная 
бортовая машина), которую доверху заполни-
ли нашими книгами и увезли, освободив самую 
большую комнату. мы продали и ее, а сами (6 че-
ловек) остались в 2-х комнатах на 26 квадратных 
метрах плюс мастерская. проработав всю жизнь 
в дагестане, квартиру отец так и не получил, ско-
рее всего, потому, что был беспартийный.

В нашем доме всегда было полно гостей – как 
из дагестанских городов и районов, так и из мо-
сквы и других городов. некоторые жили месяца-
ми – так им здесь нравилось. потому что, помимо 

М.-А.  Джемал. Гамзат Цадаса
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гостеприимства, у отца была прекрасная библио-
тека, а комнаты наши напоминали музей. домаш-
ний уют, теплый прием притягивали людей. мать 
отличалась умением находить общий язык с лю-
бым человеком, была прекрасной домохозяйкой 
и помощницей отцу. за свою жизнь я ни разу не 
слышал ни одного плохого слова в нашем доме о 
ком бы то ни было. отец строго запрещал такие 
разговоры и если даже друзья изредка его рас-
спрашивали о ком-то, он уходил от таких тем. на-
верное, это наша мусуль-
манская или кавказская 
привычка. 

Эффенди капиев был 
на 10 лет моложе моего 
отца, он часто бывал у 
нас и запомнился мне с 
блокнотом в руках, запи-
сывающим во время бе-
седы интересные выска-
зывания и мысли. с 1935 
по январь 1944 года он 
проживал в пятигорске. 
почему же он переехал в 
пятигорск?!

15 июня 1934 года в 
махачкале открылся I 
съезд писателей дагеста-
на. разговор шел о даге-
станской поэзии и социа-
листическом реализме. 
как практиковалось в 
эти годы, был на съезде 
и представитель нкВд. 
Выступая в прениях, капиев по своей молодости 
высказался очень неудачно, неосторожно, на что 
джемал сразу среагировал и срочно попросил 
слова. Выступая сразу за капиевым, он исправил 
положение, заявив, что капиев, не зная хорошо 
русского языка, не так, очень неудачно выразил-
ся. В перерыве работник нкВд подошел к капиеву 
и сказал: «скажите спасибо джемалу, а иначе вас 
следовало бы кое-куда определить». капиев сроч-
но продал свою квартиру в махачкале и переехал 
к жене в пятигорск, где он и проживал до конца 
своих дней. а приезжая в дагестан, останавливал-
ся или у нас, или у родной сестры. 

когда я учился в москве, иногда мы с отцом за-
ходили в гости к аскару сарыдже: чаще в мастер-
скую, реже домой. дядя хас-булат знал, что я не 
только учусь в Энергетическом институте, но и 
подрабатываю, разгружая вагоны и баржи, и мне 

даже удается помогать родителям. он предложил 
отцу, чтобы я перебрался из общежития жить к 
нему в мастерскую, помогать ему в работе. но мы 
с отцом не дали на это согласия.

лаков постоянно бывал в нашем доме, как толь-
ко приезжал из москвы. Это один из лучших даге-
станских художников, внесший весомый вклад в 
развитие живописи и графики дагестана. и хотя 
жил в москве, многие годы плодотворно работал 
в республике, отдав почти всю жизнь любимому 

дагестану. считаю, что 
дагестанцы в долгу пе-
ред этим прекрасным че-
ловеком и талантливым 
живописцем. так, как 
мы ставим памятники 
народным поэтам даге-
стана, следует поставить 
памятник и заслуженно-
му деятелю искусств да-
гестана н.а. лакову. 

абуталиб гафуров 
впервые появился в на-
шем доме так. я бегал 
во дворе на улице буй-
накского, 6 с ребятами, 
когда во двор накануне 
войны вошел дагеста-
нец с большой головой 
и шевелюрой и больши-
ми руками и начал вы-
крикивать: «кому паять, 
лудить, примусы пра-
вить?». по приглашению 

отца я привел его к нам. на площадке 4-го этажа 
абуталиб раскочегарил свой примус, а отец, пока 
паяльник нагревался, расспрашивал его о том о 
сем, а когда он запаял кумган, пригласил обедать. 

прошло где-то месяца два, и абуталиб опять 
появился в нашем дворе, и отец в присутствии ма-
тери вновь сказал мне: «зови». а сам взял и надло-
мил ранее запаянное место. мать удивилась: «Что 
ты делаешь?! у нас четверо детей, их кормить не-
чем!». на что отец ответил: «не беспокойся, про-
живем. но этот абуталиб на редкость талантли-
вый и интересный человек, ему нужно помочь». 
абуталиб гафуров поднялся, поработал, а за обе-
дом выяснилось остроумие абуталиба,  его про-
блемы в семье, и что он, оказывается, пишет сти-
хи, но их не публикуют. отец попросил принести 
стихи – и буквально на той же неделе они были 
опубликованы в «дагестанской правде». 

Картина художника



38

 лиЧноСть 

абуталиб гафуров стал частым посетителем на-
шего дома, с удовольствием играл на дудуке. рас-
сказчик он был интересный, остроумный, говорил 
с большим акцентом, не всегда правильно произ-
нося и подбирая слова. и это зачастую вызывало 
улыбку. о его остроумии хочется рассказать не-
много и отдельно. очень быстро – уже через 10 
лет абуталиб гафуров стал депутатом Верховного 
совета дасср. Встретив его как-то, отец спросил: 
«как дела, абуталиб?», на что он ответил: «ей-
богу, мугудин, не очень хорошо. иду с заседания 
Верховного совета. там все время говорят, гово-
рят, говорят. голова моя стала как большой котел: 
гудит, гудит!». В это время в соседнем школьном 
дворе с деревьев с невероятным переполохом 
и громким карканьем поднялась стая ворон, и 
абуталиб сказал: «ей-богу, вот так мы заседаем на 
Верховном совете. они что, мугудин, эти воро-
ны тоже заседают?!». а в другой раз абуталиб на 
центральной площади, встретив моего отца, так 
ответил на тот же вопрос: «ей-богу, мугудин, мои 
дела не очень. но посмотри, раньше памятник 
«вождю» стоял здесь, с этой стороны площади, а 
его перенесли вон туда, на другую сторону. и те-
перь у нас в дагестане все будет хорошо!». 

действительно, не у всех дагестанцев все было 
хорошо. когда я учился в 7-м классе, дома денег 
не хватало, а когда перешел в 9-й класс, мама ска-
зала мне: «постарайся, сынок, 9-й и 10-й классы 

закончить за год и поступить в институт, а в ин-
ституте дают студентам стипендию». и мне это 
удалось. 

журнал «огонек» в связи с 50-летним юбилеем 
отца брал у него интервью, и выяснилась инте-
ресная деталь: из всех членов союза художников 
ссср только у моего отца было четверо детей, у 
остальных советских художников двое, один или 
вообще нет. когда один из журналистов оказался 
в нашей квартире, услышав, что там «семейный 
музей», спросил: «покажите свои лучшие произ-
ведения!». отец в присутствии всех четверых де-
тей ему ответил, показав на нас: «Вот они – мои 
лучшие произведения!». 

художники не имеют постоянного заработ-
ка, и к середине пятидесятых годов у отца опять 
возникли финансовые проблемы. хотя старшая 
сестра училась в москве в мгу, а я в – Энергети-
ческом институте, было принято решение перее-
хать всей семьей в таджикистан, хотя были при-
глашения и из других республик. мать с двумя 
младшими детьми выехала в сталинабад. но лю-
бовь к родному краю превысила материальные 
интересы, и отец вернул семью в дагестан. 

В ноябре 1956 года в дагестан прибыла деле-
гация Чехословакии. ознакомившись с творче-
ством джемала, она сочла необходимым вручить 
ему орден Юлиуса фучика, антифашиста, нацио-
нального героя – за мужество, любовь к дагеста-
ну, преданность родине. 

В молодости увлечения отца были разнообраз-
ны. он прекрасно фотографировал, сохранилось 
множество его фотографий и даже негативов на 
стекле. любил животных. например, до 28-лет-
него возраста держал у себя в комнате ядовитых 
змей. имеется даже фото, где он работает, а они 
по полу ползают. со змеями мама решила вопрос 
быстро, заявив: «или я, или они – выбирай!». лю-
бил кошек, не оставлял в подъезде брошенного 
котенка, приносил домой, мы должны были при-
вести его в порядок, накормить, напоить. отец 
умел кроить и шить красивую мягкую обувь. 

он интересовался техникой, 18-летним мог са-
мостоятельно раскочегарить и запустить паровоз, 
управлять им. он некоторое время даже работал 
помощником, а затем машинистом паровоза. рас-
сказывал, что когда в 1918-1919 годах в дербенте 
были и белогвардейцы, и турки, и творилось, не-
понятно что, он, будучи в Южном дагестане, по-
лучил телеграмму: «мать тяжело больна, срочно 
приезжай». а как? и он договорился с начальни-
ком станции, чтобы ему выделили паровоз. он 

М.-А.  Джемал.  Абуталиб  Гафуров
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его раскочегарил и один на паровозе приехал в 
порт-петровск, а затем и в темир-хан-Шуру, где 
они в то время проживали. 

на вокзале в дербенте, как он рассказывал, 
был свидетелем редкого случая. один солдат, из 
стоявших на станции военных эшелонов, от не-
чего делать стал приставать к молодой дагестан-
ке, муж которой отошел буквально на несколь-
ко минут. а времена были суровые и строгие во 
всех отношениях. Вернувшись, муж – он был одет 
в черкеску и при кинжале – кинулся вдогонку за 
«обидчиком», и не успел тот добежать до своего 
поезда, как мститель на бегу снес ему голову од-
ним ударом кинжала. 

отец – автор 
а р х и т е к т у р н о -
художественного 
оформления фаса-
да «дома специали-
стов» по ул. буйнак-
ской в махачкале, в 
котором мы потом 
жили с 1937 года. 
увлекался архео-
логией, его личные 
находки 20-х годов 
XX века в дагеста-
не и совместные с 
профессором яков-
левым экспониру-
ются в москве в 
центральном историко-археологическом музее, 
а найденные предметы из бронзы датируются 
несколькими тысячелетиями до нашей эры. а 
интерес к физике у отца проявился позже – уже в 
пятидесятые годы. он подружился с академиком 
х.и. амирхановым и сравнительно часто, прогу-
ливаясь по улицам столицы, беседовал с ним на 
самые разнообразные темы. после приобретения 
им высококлассного радиоприемника «маршал», 
вся семья по вечерам слушала оперы из италии с 
участием лучших певцов мира. а какие они с ма-
терью делали елочные игрушки под новый год, 
казалось, это произведения искусных мастеров, 
будучи детьми, мы так и думали, но уже взрослым 
я узнал, что их изготавливали родители. 

хочется сказать, что при жизни мой отец был 
единственным дагестанцем, кто постоянно пере-
писывался с известным сейчас художником хали-
лом мусаевым. с детства они знали друг друга, 
подружились, вместе ходили на зарисовки и всег-
да оставались друзьями, хотя судьба их разъеди-

нила. отцу непросто было поддерживать связь 
с таким другом, который остался в германии во 
время и после войны. его почти ежегодно вызы-
вали в нкВд, а потом в мВд и расспрашивали «о 
разном» в их переписке. но он с честью перенес 
эти тяготы. отец помогал родственникам х. му-
саева, которые были репрессированы во время 
революции, у них было отнято все нажитое деся-
тилетиями. единственной живой свидетельницей 
этого была моя мать – наджебат джемал. и меня 
удивляет, что никого не интересует их переписка. 

В связи со 110-летним юбилеем отца меня про-
сили ответить на такой вопрос: «какие художники 
повлияли на творчество вашего отца?». думаю, 

что из русских худож-
ников это е.е. лан-
сере, и.н. крамской, 
и.е. репин, из евро-
пейских – г.р. рем-
брандт, д. Вела-
скес. искусствовед 
н.п. Воронкина в 
связи с юбилеем 
художника писала: 
«полотна джема-
ла м.-а. 30-х годов 
– триптих «В ауле», 
«зима в анди», «за 
книгой», портреты 
хавы магомедовой, 
первых народных 

поэтов дагестана цадасы г., стальского с. и дру-
гих вошли в фонд классики национальной живо-
писи». 

не буду говорить о заслугах отца как худож-
ника, о них много сказано и написано, что мож-
но подытожить несколькими словами: художе-
ственное наследие м.-а. джемала выделяется 
неповторимым своеобразием, он сумел сказать в 
искусстве свое проникновенное слово о родном 
дагестане. но не я должен писать об этом. Впро-
чем, искусствовед м.и. магомедова-Чалабова 
в каталоге работ по случаю 100-летнего юбилея 
джемала пишет: «лучшие работы художника 
(триптих «В ауле», «кулак», портреты) не уступают 
по уровню работам мирового значения. на мой 
взгляд, сюда следует отнести и такие картины, как 
«зима в анди», «август. сбор персиков», «демон», 
«сирень» и др. не менее 20 лучших работ джема-
ла м.-а. явились бы украшением и третьяковской 
галереи, и Эрмитажа, и лучших музеев кавказа и 
европы».

1920  год.  М.-А.  Джемал  в  своей  мастерской
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Читатели нашего журнала знают гули-
зар ахмедовну по серии публикаций 
о  выдающихся дагестанских актерах 
и режиссерах, стоявших у истоков 

национального театра, прославивших республи-
ку далеко за ее пределами. профессиональный 
театровед, влюбленный в свое дело, театраль-
ный критик гулизар султанова когда-то и сама 
выходила на сцену лакского театра: она является 
переводчиком многих пьес, то есть, закулисную 
кухню, все тонкости театрального дела знает не 
понаслышке, а что называется, изнутри. и если 
кому и было суждено написать полноценную кни-
гу на эту тему, то только ей. 

первый том издания, посвященный раз-
витию театрального искусства республики в 
1917–1945 гг., вышел в 1993 году. а вот издание 
второго растянулось надолго: книга увидела свет 
только в прошлом году. и не столько потому, что 
издание требовало от автора немалых матери-
альных затрат, а потому, что изменения, произо-
шедшие за это время со страной и людьми, не 
просто задели, но коренным образом изменили 
театр, само его мироустройство. Во втором томе 
очерков рассказывается о театральной жизни 
60-70-80-х и, что особенно ценно, – периоде 90-х 
годов, времени «безвременья», которое многи-
ми еще воспринимается как наше настоящее, 
хотя на самом деле оно уже ушло в прошлое, и 
потому может (и должно) быть предметом се-
рьезных научных исследований. 

Вообще стоит отметить, что за столетний пери-

од существования в дагестане профессионально-
го театрального искусства, были написаны лишь 
отдельные статьи в периодической печати и соот-
ветствующие очерки-главы в сборниках об исто-
рии дагестанского советского искусства в целом. 
автором большинства из них также являлась 
гулизар султанова. настоящий двухтомник – это 
первая и единственная попытка собрать воедино 
разрозненные сведения, проследить историю за-
рождения, становления и развития многонацио-
нального (это понятие у автора – ключевое) теа-
тра дагестана, оценить его роль в общественной 
и культурной жизни нашей республики в разные 
периоды времени. 

«театры вопреки всем препонам и невзгодам 
искали пути и способы жизнедеятельности, про-
должая бороться как за зрителя, так и за при-
влекательность и творческую состоятельность 
репертуара… несмотря на скудные финансо-
вые возможности, нарастающее напряжение в 
общественно-политической жизни… продолжают 
и ставить, и играть, и даже время от времени про-
водить театральные фестивали разной тематики», 
– пишет гулизар султанова, имея в виду 1990-е 
года. парадокс, но в это сложное и во многом даже 
опасное время, последствия которого страна про-
должает преодолевать и сейчас, в дагестане к уже 
существующим семи прибавилось четыре новых 
театра – азербайджанский, театр оперы и бале-
та, ногайский и табасаранский. а может, наобо-
рот, для нас это закономерность, когда в самое, 
казалось бы, неподходящее время, театральное 

Влада бесараб

эНЦИКЛОПЕДИЯ НаШЕй 
ТЕаТраЛьНОй ЖИзНИ
«театр нужен зрителю не только как очаг культуры и место про-

ведения досуга, но и для того, чтобы давать возможность 
посмотреть на себя со стороны, увидеть и осознать свои достоин-
ства и недостатки, знать о своем быте, обрядах, героях и изгоях», - 
пишет в предисловии к двухтомнику «многонациональный театр 
дагестана. очерки истории» ведущий научный сотрудник ияли 
днЦ ран, кандидат искусствоведения Гулизар СУлтанова. 
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искусство переживает подъем, становится вос-
требованным как никогда. Ведь и страшные годы 
Великой отечественной войны стали этапными 
для наших театров. Все они продолжали работать, 
ставились новые спектакли, готовились концерт-
ные программы, с которыми коллективы выступа-
ли в госпиталях, на предприятиях, в сельских клу-
бах, а часто и под открытым небом, прямо в поле 
–  для тружеников села. жуткие бытовые условия, 
отсутствие материальных средств для постано-
вок, отсутствие транспорта – все это не имело 
значения, главное, что зрители 
– полуголодные, измученные 
тяжелой работой, тянулись к 
искусству, шли в театр. тогда же 
в махачкалу  были эвакуирова-
ны мастера московского театра 
имени ермоловой, ростовского 
и харьковского драматических 
театров, которые также актив-
но включились в театральную 
жизнь. когда читаешь о тех спек-
таклях, о, как сказали бы сейчас, 
мастер-классах, которые прово-
дили эвакуированные артисты 
и режиссеры, – не верится. но в 
качестве иллюстраций приведе-
ны фотографии – на выцветших 
черно-белых снимках сцены из 
спектаклей – островский, мо-
льер, современные советские 
авторы – обширнейший репертуар! каждая по-
становка подвергалась доскональному анализу, 
и рецензии нельзя назвать доброжелательными. 
трудности военного времени – это не причина 
подсовывать зрителю сырую полусамодеятель-
ную постановку под видом искусства. критика 
замечала все – слабую актерскую игру, поверх-
ностную трактовку образов, отсутствие единой 
режиссерской концепции. Эх, нам бы сейчас такую 
принципиальность! такой энтузиазм и стремле-
ние к совершенствованию! тогда бы и проблема, 
как заманить зрителя в театр, решилась бы сама 
собой! 

сегодня можно услышать мнение, что теа-
тральное искусство чуждо дагестанцам, что это 
все наносное и искусственно культивируемое. 
да, европейские формы театрального искусства 
проникли в дагестан относительно недавно – в 
середине XIX века – через постановки гастроль-
ных коллективов и любительские спектакли 
офицеров русских частей, расквартированных в 

городах нашей республики. но, как справедли-
во отмечает гулизар султанова, весь быт горца, 
традиционный образ его жизни были тесно пере-
плетены с многочисленными театрализованны-
ми обрядами и массовыми зрелищами. «пахота, 
сев, свадьбы, похороны, рождение ребенка, его 
имянаречение сопровождались своеобразными  
театрализованными представлениями и соли-
стами и хором, премьерами, массовками. то есть, 
– подчеркивает автор, – элементы театрального 
искусства издревле были в самом укладе жизни 

горцев, развивались и совер-
шенствовались годами. причем 
массовость таких народных зре-
лищных представлений стирала 
границы между зрителями и вы-
ступающими, вовлекая зрителей 
в гущу событий». о как! оказыва-
ется, наши предки, попади они на 
модную современную постанов-
ку с так называемыми «интерак-
тивными» элементами, ничуть 
не удивились бы, поскольку этот 
самый «интерактив» – прямое 
общение артистов с публикой и 
исполнение зрителями функций 
актеров  – им хорошо знаком. 

и таких очевидных и неверо-
ятных фактов, интереснейших 
рассказов об истоках и истории 
современного дагестанского теа-

тра в  книге гулизар султановой немало. как еще 
до революции (то есть в то время, которое еще не-
давно преподносилось нам как «мрачное средне-
вековье») в горных районах появились  театраль-
ные коллективы (тогда как нам внушалось, что до 
1917 года горцы дагестана были темными и необ-
разованными), как в 60-е был поставлен спектакль 
об имаме Шамиле, чье имя тогда было под запре-
том, а в застойные 70-е ставились мюзиклы и рок-
оперы (хотя тогда этого термина еще не было), 
как в театрах спасались художники-авангардисты 
– обо всем этом рассказывает автор.  издание рас-
считано на самый широкий круг читателей, а для 
будущих артистов, режиссеров и театральных 
критиков должно стать просто учебником. 

по идее, сейчас, вместе с выходом второго 
тома хорошо было бы переиздать и первый – 
успевший стать библиографической редкостью, 
но, увы, автору это не по карману, а желающих по-
мочь пока не нашлось. а ведь сегодня уже пора 
писать третью книгу – о театре 2000-х…

 иСКУССтво 
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В тот летний теплый вечер, когда в пере-
рыве между танцами мы почему-то 
вдруг, совершенно не сговариваясь, 
собрались незаметно в свой темный и 

тихий класс и, сбившись в кучу, как едва оперив-
шиеся птенцы, переговаривались вполголоса, 
кто-то, ни к кому конкретно не обращаясь, сказал, 
в раздумье растягивая слова:

– интересно, какими мы лет через двадцать, 
нет, через двадцать пять станем? толстыми и ста-
рыми? а кто кем тогда будет?

Все оживились, повскакали, предположения 
посыпались самые различные. рисовались нам 
картины сказочные. двадцать пять лет – ведь это 
так много, за это время... и коллективное вообра-
жение мигом начало создавать портрет каждого 
из нас. поднялся галдеж, смех... а потом, нагово-
рившись и насмеявшись, мы вынесли общий вер-
дикт: обязательно встретиться спустя двадцать 
пять лет. действительно, что мешало нам тогда 
решить так. многие выпускники в разные годы 
наверняка договаривались об этом же. Ведь ни-
чего нет проще сказать: давайте встретимся. Вот 
и мы тоже. и решив так, все с легким сердцем сно-
ва побежали в актовый зал танцевать под «брыз-
ги шампанского» и «рио-риту». и было это летом 
1952 года. тогда в средней школе № 1 имени 
В.и. ленина в буйнакске впервые за всю ее исто-
рию было два выпускных десятых класса…

Через год многие из нас летом снова оказались 
в родном городе. конечно же, мы не теряли связей 
друг с другом, часто встречались. и уже потом, еще 
через год, через два, пять, восемь, десять, пятнад-
цать, – более или менее регулярно – мы виделись 
друг с другом в буйнакске, махачкале, часто в мо-
скве (все пути лежат через столицу), переписыва-
лись, и этим, как я теперь понимаю, вновь и вновь 
непроизвольно для себя и совсем неспециально, не 
думая даже об этом, подтверждали свою верность 
той юношеской клятве, которую с необыкновенной 
легкостью дали в тот выпускной школьный вечер.

ах, как приятно видеть школьных друзей! и 
мы наслаждались все эти годы, встречая друг 
друга в разных городах страны. а когда прошло 
двадцать лет, мы не вытерпели и собрались в ма-
хачкале. не все, конечно, но многие. а еще через 
пять лет – летом прошлого года – мы вспомни-
ли о клятве и снова встретились в махачкале. и 
опять, конечно, не в полном составе, но все-таки 
ребята съехались со всех концов советского 
союза. Вот так мы и увидели себя, какими стали 
через двадцать пять лет. и если среди нас кто-то 
кому-то и может показаться толстым, то старых 
среди нас пока нет. седые есть, лысые – тоже, а 
старых нет. потому что старые не мчатся через 
тысячи километров повидать школьных друзей.

но речь не о том, какие мы – старые или мо-
лодые, хорошие или плохие. а подумалось мне, 
что прошел вот юбилейный для советской стра-
ны год, и справили в нем мои одноклассники 
еще один – лично свой – юбилей. и дают эти два 
юбилея – один великий, на всю страну другой 
маленький – только для двух школьных классов 
– возможность посмотреть, как отразилась по-
следняя четверть века на наших судьбах.

«кто будет кто?» – спрашивали мы тогда себя. 
и вопрос этот не был так однозначен и прост, как 
может показаться на первый взгляд. о многом 
вопрошали три этих непритязательных слова. 
о том, например, какие знания дала своим вы-
пускникам школа маленького дагестанского го-
родка? какие жизненные перспективы откры-
вались перед ними? какие блага предоставляла 
им, юным жителям небольшой горной республи-
ки, огромная страна? и можно сказать, обобщая, 
если отвлечься от частностей и сделать поправ-
ку на сугубо личные повороты житейских судеб, 
что ответ на тот далекий и загадочный для нас 
вопрос таился в других трех, столь привычных 
сегодня, словах: советский образ жизни. раскры-
вать их смысл можно долго, и все равно до конца 
с этой задачей не справиться. но можно просто 

далгат ахмедханоВ

В СЛОВЕ «мы» – 
СТО ТыСЯЧ «Я»
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вспомнить, даже очень коротко, о том, кем ста-
ли, как живут те школьники и школьницы вы-
пуска 1952 года. и станет тогда все ясным само 
собой.

с омаром карнаиловым мы были соседями: 
дома, в которых жили, выходили почти рядом на 
одну улицу. сейчас и улицы той в буйнакске нет, и 
домов тех – тоже. где жил омар, идет вокруг строи-
тельство, а на месте старого кирпичного здания, в 
котором жила наша семья, стоит теперь огромный 
дом быта. омар окончил московский энергетиче-
ский институт, сейчас живет в москве, работает 
руководителем крупного отдела одного из научно-
исследовательских институтов, под его началом 
не один десяток человек. а буйнакск за это время, 
пережив два крупных землетрясения, интенсивно 
преобразуется из городка с полусельскими улица-
ми в современный многоэтажный город.

В буйнакске из 
наших сверстников 
сейчас работает 
только алил давы-
дов, он преподава-
тель немецкого язы-
ка в школе, которую 
построили после 
землетрясения в 
дар городу армян-
ские строители. а в 
москве все приез-
жающие и уезжаю-
щие, все «наши», кто 
по каким-либо делам едет через столицу, «реги-
стрируются» у Юли степановой. она окончила 
московский текстильный институт, работает в 
нии, давно стала москвичкой. Вместе с Юлей в 
нашем «московском явочном пункте» активно со-
трудничает рита фокина, которая по нынешним 
временам зовется маргаритой ильвенко. а глав-
ный цементирующий импульс исходит из другого 
женского центра, расположенного в махачкале. 
Это ася омарова (теперь сулейманова) и Эльми-
ра нураева (теперь каурова).

ася была старостой класса, вокруг нее всегда 
завязывались касающиеся всех нас всевозмож-
ные дела, и поэтому не удивительно, что она по-
шла учиться в московский педагогический ин-
ститут. сейчас она директор учебно-курсового 
комбината объединения «дагнефть». и сын у нее 
уже первокурсник грозненского нефтяного ин-
ститута – пошел по стопам отца. Вот как быстро 
бегут годы. а Эльмира – преподаватель дагсель-

хозинститута, заканчивает работу над кандидат-
ской диссертацией. и они вместе с асей обычно 
вдвоем начинают «скатывать» тот снежный ком, 
который потом выливается в очередную всеоб-
щую встречу. и поэтому всегда наш первый тост – 
за дружбу, а второй – за ее ангелов-хранителей.

удивительно, но все мои одноклассники окон-
чили вузы. Это вовсе не значит, что конкурсы на 
вступительных экзаменах тогда были малы. Вы-
держать конкурсные испытания во многих вузах 
было тогда, пожалуй, в известном смысле еще 
труднее. причин тому много, не будем на них 
останавливаться, не в этом суть. а дело в том, 
что в условиях подобной конкуренции все наши 
выпускники поступили в вузы Mосквы, ленин-
града, ростова, орджоникидзе, грозного, махач-
калы, баку. Это говорит по крайней мере о том, 
что школа маленького дагестанского городка 

давала своим воспи-
танникам глубокие 
и прочные знания. 
обыденный вроде 
факт. а вдуматься в 
него? Вот это ведь и 
есть советский об-
раз жизни: в каком 
бы уголке страны 
ты ни жил, какой 
бы национальности 
ни был, всем предо-
ставлены равные 
возможности. а как 

ты ими воспользуешься – это уже дело личных 
способностей каждого.

самый большой из нас непоседа – это, навер-
ное, гена карпинский. Вечно ему что-то неймется, 
куда-то обязательно он торопится, чем-то именно 
сейчас ему надо заняться. он среди нас первым 
женился, первым стал отцом, а сейчас первым 
выдал свое чадо замуж – хочет стать первым де-
дом, прислал недавно в подтверждение свадеб-
ные фотографии. а на вид ему лет тридцать пять. 
у него солидный воинский чин и живет он сейчас 
в харькове. окончил военное училище в ленин-
граде и военную академию в москве.

В пятидесятые годы в республике бурно рос-
ла нефтедобыча, и профессия нефтяника была 
очень популярна. многие из нашего выпуска 
окончили грозненский нефтяной институт. Юрий 
калмыков сейчас работает в республиканском 
министерстве в алма-ате. абдурагим ибраги-
мов трудился в избербаше, Южно-сухокумске, 

1952-й  год.  В  Буйнакском  городском  саду 
 я  «щелкнул»  своих  десятиклассников
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махачкале, а сейчас помогает добывать нефть в 
сирии. аслан Штанчаев – руководитель группы 
в геолого-тематической партии объединения 
«дагнефть», а омар ахкуев – заместитель мини-
стра жилищно-коммунального хозяйства даге-
стана. женя бинкевич – тоже нефтяник, занима-
ет важный пост в местном управлении в городе 
фролово Волгоградской области. он прикатил 
на встречу в махачкале в своей машине, управ-
лять которой ему очень «помогает» дельными 
советами томма Шеремет, наша одноклассница 
(единственная супружеская пара в классе).

Все-таки многовато нефтяников для одного вы-
пуска. только ли в популярности этой профессии 
причина? раньше мы об этом не задумывались. 
но сегодня, оглядываясь назад... знаете, большое 
видится на расстоянии... с молоком матери впи-
тывают дети заботы своей семьи, и растут с ними, 
и живут с ними. а потом, когда наберутся сил, без 
страха и сомнений включаются в круговерть ро-
дительских проблем, идут туда и занимаются тем, 
где всего нужнее, где их уже давно ждут. конечно, 
стране нужны были не только нефтяники. и, на-
верное, в том, как распределился по профессиям 
только один выпуск только одной школы только 
одного маленького города буйнакска из всего 
многомиллионного населения советского сою-
за, есть обязательно свой высокий – в интересах 
огромной страны – смысл. каким бы случайным 
не казался нам выбор того или иного жизненного 
пути, он не случаен. жить в обществе и быть сво-
бодным от общества – нельзя... мы – дети одной 
матери, нас волнуют заботы огромной нашей се-
мьи, мы идем туда, где ей всего нужнее...

есть у нас еще один нефтяник – борис тюнь-
кин. он после окончания ленинградского гор-
ного института работает в крупном научно-
исследовательском институте в городе ухте, в 

коми асср. далековато от дагестана. а Юра сули-
менко еще дальше – в красноярске. он окончил 
ленинградский механический институт, тот са-
мый, в котором тогда же учился космонавт геор-
гий гречко. может, они знакомы? надо поинтере-
соваться при следующей встрече. но дальше всех 
«забралась» Валерия заварзина, она преподает 
математику в городе спасске-дальнем, это рядом 
с Владивостоком. немного ближе – в тынде, на 
трассе бама, – галя цапцева, тоже математик, и 
муж ее саша рогулев тоже из нашей, буйнакской, 
школы. а еще ближе – в новосибирске – лена со-
варовская. и, наконец, совсем «рядом» – в городе 
гуково ростовской области – мила лейнек, она 
преподает в школе, и тоже математику. 

удивительно, куда только не протянулись до-
роги моих школьных друзей из спрятавшегося в 
предгорьях кавказа маленького буйнакска! ока-
зывается, всей стране были нужны выпускники на-
шей школы, будто только их и ждали. посмотрите: 
от балтийского моря (жора ляшенко – офицер, он 
служит в группе советских войск в гдр) – до тихого 
океана. как в песне: «я, ты, он, она – вместе целая 
страна, вместе – дружная семья, в слове «мы» – сто 
тысяч «я»... как точно и сильно это сказано.

помню, мы пошли в первый класс в 42-м году. 
фашисты были от нас всего лишь в двух-трех сот-
нях километров, а мы начинали читать и писать. В 
буйнакске несколько раз объявлялась воздушная 
тревога, прилетал, вероятно, разведчик, город не 
бомбили, но я хорошо помню, как во время тре-
воги народ с соседнего рынка до отказа заполнял 
веранду, коридоры, лестницы нашего коммуналь-
ного двухэтажного дома – видимо, лишь бы ока-
заться под крышей. только беженцы были опытны. 
но страна уберегла нас от приобретения такого 
ужасного опыта, и мы добавляли ей сил в борьбе 
с захватчиками тем, что посылали ненавистному 
врагу свои детские проклятия. и учились. Внача-
ле, бывало, плакали зимой, замерзая в башмаках 
на деревянной подошве, а потом все постепенно 
вошло в норму. а когда окончили школу, мы ока-
зались очень нужны своей стране. Ведь у нас есть 
не только права, есть и обязанности.

Вообще-то, все мои одноклассники продолжали 
после школы так или иначе заниматься точными 
науками. и я поначалу в том числе, и только потом 
выбрал, кажется, единственный из всех, гуманитар-
ную профессию. объясняется это повальное увле-
чение техникой и точными науками их необычной 
престижностью в то время и тем, что у нас были 
прекрасные учителя по математике и физике.

Встреча  через  20  лет  после  школы...
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основу заложила в начальной школе наша 

первая любимая учительница татьяна николаев-
на тарарина. а в пятом классе занимался с нами 
сергей михайлович иванов, выпускник москов-
ского университета 1906 года. уроки его были 
фантастически интересны, мы сидели на них рас-
крыв рты. не удивительно, что математика стала 
любима и почитаема нами. и когда в класс пришел 
прекрасный педагог и математик михаил нико-
лаевич гуляев и замечательная наша учительни-
ца по физике елена Владимировна плонская, мы 
уже вошли во вкус. Впрочем, это сейчас легко го-
ворится, а тогда и двоек тоже хватало. и тем не ме-
нее… но в предназначении Вилика тупчиева ни-
кто из нас уже тогда не сомневался. кажется, уже 
с пятого класса мы звали его «профессор». и что 
же? он окончил мгу. сейчас Вилик, то есть Виль 
асадуллаевич тупчиев – доктор математических 
наук, профессор. работает он в городе обнинске, 
в крупном, известном на всю страну институте. а 
Виктор ярба окончил физический факультет мгу 
и работает в знаменитом подмосковном городе 
дубна.

Выходит, «шустрые» оказались у меня дру-
зья – педагоги, инженеры, военные, ученые. но 
не потому ли, что учили нас прекрасные учите-
ля? не потому ли, что заботились о нас взрослые 

всей страны. да, им мы обязаны всем. и давайте 
вспомним, почему вдруг в буйнакске – этом го-
родке, в котором основная масса населения всего 
несколько десятков лет до этого была неграмот-
на, вдруг оказались замечательные педагогиче-
ские силы. ответ чрезвычайно прост: потому что 
такова была политика советской власти.

но не только математиками, физиками, нефтя-
никами становились мои одноклассники. муртуз 
муртузаев окончил дагестанский медицинский 
институт и сейчас работает хирургом, заведует 
отделением одной из городских больниц в цен-
тре москвы. Юра коржев живет в пятигорске, в 
его подчинении находятся все энергосистемы 
северного кавказа. Валентин екимецкий готовит 
в городе ейске будущих офицеров-летчиков, а 
Вася найденов – начальник сму в городе азове. 
и можно перечислять еще фамилии и профес-
сии – выпускников наших сорок два человека, 
а назвал я гораздо меньше, но достаточно, пора 
делать выводы. 

Впрочем, зачем еще выводы. и о чем? о том, 
какими стали мы через четверть века? или о том, 
почему и кто нас сделал именно такими? но ведь 
это и так ясно. а кому – нет, тот пусть приходит на 
очередную нашу встречу – в тридцатилетний юби-
лей. как говорится, приглашаем всех желающих!

И УШЛа аСЯ...

а теперь признаюсь, что написал вышеприведен-
ные строки 33 года назад. они были опублико-
ваны в марте 1978 года в журнале «советский 
дагестан», в котором я тогда работал. сейчас не 

изменил в тексте ни одного слова, он такой же. и цель ны-
нешней публикации остается прежней. перечитывая эти 
строки, ощутил, что они сегодня даже более злободневны, 
чем тогда. Это осознание пришло на фоне нынешних бес-
конечных разговоров о патриотизме, о межнациональ-
ных отношениях, сепаратизме и экстремизме, русофобии 
и кавказофобии. и вновь понял, какой это показательный 
пример – судьбы выпускников-десятиклассников из шко-
лы маленького дагестанского города. Вот какие они, люди 
разных кавказских национальностей, где живут, работают, 
как их приняла огромная страна. 

такова цель, которая при зрелом размышлении разре-
шила мне с моральной и профессиональной точки зрения 
перепечатать эти строки через много лет. но сначала возник, 
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разумеется, повод, который заставил снять с пол-
ки подшивку старого журнала. и повод этот – пе-
чальный. ушла из жизни моя одноклассница ася 
омарова, после замужества она стала сулеймано-
вой. захотелось рассказать, каким она была чело-
веком, чтобы вспомнили ее те, кто ее знал, а те, кто 
не знал, еще раз задумались бы, какие у нас, в да-
гестане, девушки, женщины, матери… и какие они 
друзья тоже, статус этот так много значит в жизни 
каждого из нас. прочитал «В слове «мы» сто тысяч 
«я» и понял, что нынешние строки, посвященные 
асе, могут приобрести новое качество, если их до-
полнит воспоминание о нашем классе, в котором 
десять лет мы учились в школе у замечательных 
учителей и друг у друга. надеясь на это, теперь 
хочу сказать вот что. 

годы летят, как говорит мой коллега, со ско-
ростью 60 минут в час. многих моих однокласс-
ников уже нет в живых. ушли муртуз муртузаев, 
Юра сулименко, омар карнаилов, евгений бин-
кевич, омар ахкуев, жора ляшенко, Эльмира 
нураева, борис тюнькин, Валентин екимецкий. 
и вот теперь – ася. о каждом из них я мог бы 
рассказать немало интересного. с ними все эти 
годы поддерживалась – пусть и эпизодически – 
связь. не всех выпускников того года мы держа-
ли в памяти. но асю – да, она среди нас всегда 
была особой. и вот почему. 

ася была заводилой. как на корабле есть ка-
питан, так в классе была лидером ася, вокруг нее 
собирался в нужную минуту класс и на общем 

«толковище» обсуждалась возникшая проблема, 
которой находилось решение. может, началось 
это еще в первом классе, когда выбиралась или 
назначалась (не помню) староста? может быть. 
В любом случае выбор был абсолютно удачным. 
с первого класса по десятый включительно ася 
была центром внутриклассных и внеклассных 
наших взаимоотношений. далеко не всегда 
простых и ясных, как в каждом мальчишеско-
девчачьем коллективе. у нас тоже кипели стра-
сти: сначала детские, затем юношеские. однажды 
возникла игра, которая для нас, пятиклассников, 
была шуточной, но для руководства школы она 
грозила, как сейчас понимаю, большими непри-
ятностями. Ведь шел 1947 год и наличие двух 
противоборствующих – пусть и понарошку – ко-
манд в классе после только что закончившейся 
войны, именовавших себя «нашими» и «нем-
цами», в атмосфере всеобщей идеологической 
подозрительности, не признающей никаких 
человеческих – даже самых безобидных – дет-
ских мотивов, грозило для школьных педагогов 
суровой карой. помню, как сильно они пережи-
вали. обошлось, благодаря уму и такту наших 
учителей, отсутствию в их среде злопыхателей, 
завистников, предателей. нас вызывали по оче-
реди каждого в высокий кабинет. мы разводили 
по-детски руками и в один голос утверждали, 
что это просто игра. Что говорила ася в качестве 
старосты и пионерки (конечно, мы все как один 
были пионерами, и «немцы» тоже) до сих пор не 

Еще  одна  встреча
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знаю. но хорошо и правильно, уверен, говорила. 
и дело на каком-то уровне заглохло – за преде-
лы города не вышло. 

ася по-прежнему была все остальные годы 
лидером. и первая большая наша «попойка» на 
какой-то праздник, у нас, восьмиклассников, 
возомнивших себя взрослыми, состоялась у аси 
дома, когда ее мама куда-то отлучилась. упоми-
наю об этом к слову, чтобы передать атмосфе-
ру времени. нынешняя молодежь отличается, 
конечно, от той, какой были мы, но только по 
каким-то очень принципиальным параметрам, а 
в остальном – все то же и все так же. и ася креп-
ко держала в руках руль.

потом, после школы, ася вместе с Эльмирой 
нураевой были связующим звеном между всеми 
нами, у них все адреса, у них все новости, кто же-
нился, вышел замуж, сколько у кого детей, а затем 
– и внуков. мы встречались в буйнакске, потом 
уже в махачкале, поначалу через год, два, потом 
через 15 лет, потом через 25, а вот через 50 – не 
получилось. Эльмира стала отлучаться из махач-
калы к замужней дочери, ася стала прибаливать, 
а я, решившись взять на себя их миссию, потер-
пел полное фиаско. Визит в родную школу и буй-
накскую городскую администрацию, несмотря на 
уверения в помощи, не увенчался успехом. хотя 
со всей россии готовы были съехаться друзья, 
даже Виктор ярба в америке ждал только сигна-

ла. но постперестроечная практика внесла свои 
коррективы. и встречи больше не было.

Чем же брала нас в плен ася? сейчас, огля-
дываясь назад, понимаю: тем, что прежде все-
го ценится в человеке – искренностью. многие 
прекрасные качества ее – доброта, дружелюбие, 
справедливость, принципиальность и еще, и 
еще... и еще женское обаяние, конечно, тоже – 
ничего не стоят, если где-то сквозит фальшь. ее 
не было. и все мы безоговорочно признали аси-
но верховенство.

В махачкале нас, выпускников 1952 года, сей-
час четверо: аслан Штанчаев, Юрий коган, абду-
рагим ибрагимов и я. было нас до недавнего вре-
мени семеро. Вначале ушел Юра пронин, это он, 
кстати, спроектировал новый махачкалинский 
рынок №2, такой огромный, реконструкция ко-
торого сейчас завершается. потом ушла Эльмира 
нураева, она была преподавателем нашей сель-
хозакадемии. а в этом году ушла и ася, она окон-
чила московский педагогический институт, рабо-
тала директором школы в Южно-сухокумске, где 
трудился нефтяником ее муж Шамиль сулейма-
нов – тоже выпускник нашей школы, руководила 
долго учебным комбинатом треста «дагнефть». у 
них сын саид и дочь фатима. и внуки. они оста-
лись без мамы и бабушки. а мы остались без ка-
питана. так жаль! не передать словами... 

так много еще хочется сказать, но я останав-
ливаю себя. нельзя злоупотреблять служебным 
положением. но читатель, надеюсь, меня про-
стит и поймет. рассказ о выпуске буйнакской 
школы №1 в 1952 году, о моих одноклассниках 
– это тоже рассказ о дагестане. Это то, для чего и 
существует журнал. 

У  Аси  60–летний  юбилей 
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отношение к граффити всегда было 
неоднозначным: художники отка-
зывались называть это искусством, 
правоохранительные органы сажа-

ли «хулиганов» за решетку и облагали штрафами. 
ну а сами уличные художники несмотря ни на что 
продолжали вносить свои коррективы в унылую 
жизнь города, облюбовывали сталкерские зоны – и 
серые городские будни вдруг становились цветны-
ми… но, тем не менее, в обществе продолжали на-
зывать дело граффитчиков «арт-террором», а над-
пись «49 CRU», которая все чаще стала появляться 
и на махачкалинских стенах, – бессмыслицей.

 оказалось, что за странной надписью «49 
CRU» (команда 49) стоят два молодых, амбициоз-
ных граффитчика – арсен и георгий. на этом мож-
но было бы поставить точку, но, как выяснилось, 
они не просто уличные художники, а первые в 
дагестане легальные граффитчики! «легальные» 
в данном случае означает то, что ребята рисуют 
с разрешения государственных структур, причем 
рисуют на социально значимые темы.

– арсен, Георгий, как так получилось, что 
вы обратились в Комитет по делам молодежи 
с весьма странным для любого госслужащего 
предложением?

– накануне 9 мая у нас появилась идея сделать 
работу, посвященную ветеранам, естественно, 
для этого нам нужна была стена. Вот это и было 
самой главной проблемой. мы и решили обра-
титься в государственные структуры, чтобы нам 
позволили сделать это легально. мухтар ами-

ров, директор информационно-аналитического 
центра комитета по молодежной политике и ко-
митет по наружной рекламе помогли нам найти 
стену, дали разрешение, купили краску. мы сде-
лали граффити к 9 мая в редукторном поселке, и 
с этого момента началось наше сотрудничество с 
комитетом. 

– насколько я знаю, это сотрудничество по-
могло вам открыть даже школу граффити?

– да, но, скорее, это не школа, как таковая, 
ведь мы сами еще учимся, а способ помочь на-
чинающим. В махачкале небольшое число тех, 
кто рисует, – человек шесть-семь. сегодня дей-
ствительно очень мало фанатов своего дела, мы 
хотим исправить эту ситуацию. занятия проходят 
в информационно-аналитическом центре коми-
тета. суть школы – пропаганда именно легально-
го граффити, когда не надо бояться, что вот-вот 
появятся сотрудники правоохранительных орга-
нов и поймают тебя, так сказать, на месте престу-
пления. 

– но разве этим самым не убита романтика, 
ведь трудно назвать такое граффити андеграун-
дом?

– есть замечательная фраза: «каждому свое». 
подобная романтика нужна экстремалам, и это 
вполне понятный выбор. но я получаю намного 
больше удовольствия от спокойного рисования, 
без суеты и напряжения. 

– а раньше, когда вы еще не были легализо-
ваны, вас часто ловили?

– как ни странно, но недоразумение случилось 

саидат лугуеВа

арТ-ТЕррОр? – 
ЛЕГаЛьНОЕ ИСКУССТВО!

Граффити – это изображения, рисунки, надписи, выцарапан-
ные, написанные или нарисованные краской или чернилами на 
стенах и других поверхностях. к граффити можно отнести лю-
бой вид уличного раскрашивания стен, на которых можно най-
ти все: от простых написанных слов до изысканных рисунков.
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 Граффити 
именно тогда, когда мы легально разрисовывали 
стену к 9 мая с разрешением на руках. к нам по-
дошли сотрудники и собирались забрать до выяс-
нения обстоятельств. а когда мы рисовали неле-
гально, приходилось делать это в 3-4 часа ночи.

– вы рисуете на социальные темы, раскры-
ваете проблемы наркомании, алкоголизма... 
насколько эффективна такая пропаганда здо-
рового образа жизни?

– нам сложно говорить об этом. надо учиты-
вать тот факт, что мы живем в дагестане, и здесь 
к тому, что мы делаем, относятся весьма небла-
гоприятно. люди, даже не вникнув в то, что мы 
рисуем на социальные темы: за здоровый образ 
жизни, против пьянства и наркотиков, – изначаль-
но негативно к нам относятся. хотя не так давно, 
когда мы рисовали в поддержку акции «мы за чи-
стый город», к нам подошла старушка и спросила: 
«Что вы делаете» и, получив ответ, долго нас хва-
лила. а ведь не все задумываются, что граффити – 
это не хулиганство совсем, по меньшей мере, оно 
помогает избавиться от скучных серых стен. а од-
нажды, когда мы рисовали на трансформаторной 
подстанции, на нас набросилась женщина с кри-
ками: «Что за чушь вы тут рисуете? ни в одном го-
роде такого нет!». нам стало смешно, ведь как раз 
таки в махачкале граффити практически нет, как 
и на кавказе в целом, а в других регионах страны 
граффити очень популярно.

– отчего же вы занялись таким непопуляр-
ным делом?

– у георгия отец художник, наверное, на ген-
ном уровне в нем была заложена тяга к творче-
ству такого рода. а что касается меня, то, будучи 
школьником, я видел в городе надписи, значения 
которых даже не понимал тогда, но они мне нрави-

лись. стал выво-
дить в тетрадях 
эти надписи, но 
потом благопо-
лучно об этом 
забыл. и вот на 
втором курсе 
познакомился с 
девочкой, кото-
рая знала граф-
фитчиков и све-
ла меня с ними, я 
снова загорелся 
и стал работать. 
была практи-
ка рисования с 
граффитчиками 
в москве, что, естественно, помогает развиваться. 
В нашем деле нельзя останавливаться, нужно все 
время самосовершенствоваться. граффити – это 
стиль жизни, мы учимся, работаем (кстати, не со-
всем в творческой среде) и нас не понимают окру-
жающие – по большей части потому, что на этом 
не заработаешь денег. но граффити – часть нас, 
невозможно однажды полюбить граффити, а по-
том вдруг разлюбить, бросить. 

– однажды под Саратовом я увидела велико-
лепной красоты надпись: «Смерть чуркам». вы-
полнена она была замечательно, но разве это 
нормально для граффити?

– дело в том, что раньше рисовали только хоп-
перы – граффити было частью «хип-хоп культу-
ры», сейчас же и рокеры рисуют, и скинхеды. и 
каждый может выразить свой протест, свое мне-
ние и свои пристрастия в граффити, просто надо 
уметь разграничивать понятия «точка зрения» и 
«фашизм».

– недавно читала интервью с граффитчиком 
из москвы, который заявил: «Исторические па-
мятники настолько слились с образом города, 
что мы перестали обращать на них внимание, я 
бы с удовольствием раскрасил их баллончиком, 
чтобы вдохнуть новую жизнь». Как вы это про-
комментируете?

– Это бред. плевок в историю. и за такое нуж-
но сажать.

– напоследок: в вашей школе не так много 
учеников, но все-таки, что бы вы пожелали ре-
бятам, которые так же, как и вы, стали выра-
жать свое «я» в граффити?

– главное верить в себя и работать над собой. 
практика делает человека совершенным. 
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– Каковы самые громкие ваши спор-
тивные достижения? 

– назову лишь пять: призер чемпио-
ната мира по ушу-саньда (италия 2009), 
призер чемпионата мира по вет-во-дао, 
3 место (г. сайгон, Вьетнам 2009), призер 
чемпионата мира по шут-файту, 2 место 
(турция 2010), чемпион мира по микс-
файту (турция 2010), чемпион мира по 
шут-файту (италия 2010).

– Имя мартин для Дагестана необыч-
ное… 

– знаете, как оно появилось? я родился 
в марте. и мои родители решили назвать 
меня мартином. март – начало весны. а, 

марТИН 
НаЦЕЛЕН 

На ПОБЕДУ
районы Южного дагестана всегда славились уме-

лыми виноградарями, садоводами, талантливы-
ми ковровщицами… теперь их прославляют и спорт-
смены, которые не раз одерживали яркие победы на 
спортивных аренах нашей республики, россии, евро-
пы, мира. Среди них – чемпион дагестана, россии и 
двукратный чемпион мира, тренер мартин Сефербе-
Ков. вот что он рассказал нашему корреспонденту.

как известно, землепашцы с великой ра-
достью ждут не дождутся ее появления. 
так и появилась в свидетельстве о моем 
рождении запись: «мартин». раз родите-
ли решили так, то мне остается лишь со-
гласиться (смеется). 

– Госпожа удача в прошлом году была 
явно на стороне мартина…

– насчет удачи не скажу, но я рад, что 
мне удалось в прошлом году добиться 
этих спортивных успехов и стать чемпио-
ном по микс-файту и шут-файту. 

– Эти чемпионские звания связаны 
с непривычными названиями видов 
борьбы, что они означают? 

– Шут-файт – это вид спорта, похожий 
на ушу-саньда, в котором есть удары ру-
ками, ногами, броски и удержания. микс-
файт относится к одним из видов боев 
без правил, где есть не только удары со 
стойки, но и добивание лежачего, удары, 
болевые, удушающие. Вет-во-дао – это 
вьетнамский вид спорта, в котором раз-
решаются все удары руками и ногами по 
всему телу, со стойки, и есть определен-
ные «сваливания». форма одежды – си-
нее кимоно и защитная экипировка. та-
ким образом, это отдельные виды спорта, 
по правилам разные. 

– Как сельский парнишка пришел в 
большой спорт?

– с детства любил им заниматься, хотя 
в нашем селе возможностей особых не 
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было. я сам по себе бегал по горам, ве-
шал боксерскую грушу и бил-бил ее, как 
говорится, до седьмого пота. сам постро-
ил для себя спортплощадку. знаете, где? 
у себя в огороде. так прошла моя юность. 
после школы поступил в автошколу, по-
том – в вуз. окончил юридический фа-
культет дгпу. забегая вперед, скажу: я 
и сейчас еще студент – теперь учусь на 4 
курсе на физкультурном факультете ин-
ститута культуры. Ведь недаром говорят: 
«Век живи, век учись» и «учиться никогда 
не поздно». будучи студентом, стал ис-
кать, где можно заниматься рукопашным 
боем. мне подсказали, что есть такой тре-
нер – назим абасов, который тренирует 
ребят в школе № 15 в дербенте. к счастью, 
он радушно принял меня в свою команду. 
первая тренировка у него мне очень по-
нравилась. и я начал регулярно посещать 
их. когда мне было 17 лет, я уже выступал 
на чемпионате Южного дагестана по ру-
копашному бою, занял второе место. с 
этого и началась моя спортивная карьера. 
одним словом, мне очень повезло с моим 
тренером-педагогом, горжусь тем, что я 
тренировался у мастера спорта россии, 
двукратного чемпиона мира по рукопаш-
ному бою абасова. работать с таким вели-
ким мастером приятно и престижно.

– а теперь?
– а теперь я сам тренирую других ре-

бят в дербенте, дагогнях. у меня есть 
свои воспитанники – чемпионы даге-
стана, россии и мира. например, артур 
истарханов из дагогней стал победите-
лем Всероссийских игр боевых искусств 
в прошлом году. отмечу еще двух моих 
воспитанников из дербента – чемпионов 
россии и мира. Это рамазан курбанисма-
илов и сейдулла агамагомедов. 

– Принято спрашивать о трудных по-
единках…

– трудные поединки бывают почти на 
каждом соревновании. именно какой 
поединок и с кем, сказать невозможно, 
так как на чемпионатах все участники – 
бойцы высокого уровня, а чем дальше, 
тем труднее. но особенно трудно бывает, 
когда встречаешься с бойцами из своей 
республики. 

– а почему?
– Во-первых, все-таки знаешь технику 

друг друга, во-вторых, быть может, наши 
дагестанские ребята по этому виду спорта 
закаленные. да и на российских и миро-
вых чемпионатах бои получаются особен-
но жесткими. не секрет, что дагестанская 
школа единоборств по праву считается 
одной из сильнейших в мире. противосто-
ять дагестанцам на ринге очень тяжело…

а вот что сказал директор огнинской 
дЮсШ № 1 Эфенди рамазанов: «хочется 
особо выделить молодого и перспективно-
го тренера-преподавателя мартина сефер-
бекова. на тренировки приходят разные 
ребята – кто с мечтами о победах на ринге, 
кто хочет накачать мышцы, а третьи – про-
сто хотят научиться драться. опытный пе-
дагог умело выделяет из их числа наиболее 
выдержанных, c большой волей к победе». 

беседовал 
Пирмагомед КаСИмов

 боевые единоборСтва 
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поЧемУ?

я от меда, между прочим, 
никогда не откажусь. 
потому, наверно, очень 
маме сладким я кажусь.

пищу ест она любую, 
только мед не признает. 
почему ж, когда целую, 
мама сладкая, как мед?..

СамыЙ лУЧшиЙ КараУл

утром, как и прежде, мама 
Встала первой самой-самой, 
Чтобы завтрак сотворить, 
Чай калмыцкий заварить. 
Видит мама в кухне мышь:
– ай-ай-ай! ты что творишь? 
на пол сыплется мука
из дырявого мешка!
– доченька! айна! пойди, 
кошку во дворе найди!
– кис-кис-кис! – звала малышка. –
Видно, далеко ты слишком!

кошку не нашла айна, 
но подумала она 
и поставила игрушку, 
Чтобы сторожить норушку.

ну, скажите, чем не кошка? 
не сбежит она в окошко, 
никогда не устает, 
даже молока не пьет!

Вскоре выглянула мышка. 
испугалась так, глупышка, –
Видит, кошка ждет у норки, 
притаилась возле шторки!

удивляется аул:
– самый лучший караул! 
до чего ж хитра айна!
с мышью справилась она!

СГлазят...

мурад считает каждый день, 
ему считать совсем не лень.
– один, два, три, четыре, пять, –
считает наш мурад опять.

соседский мальчик очень рад:
– тебе я помогу, мурад!
ты молодец, что учишь счет! 
запомни, дальше «шесть» идет!

– Все то, что ты мне говоришь, 
я знаю, – заявил малыш, – 
мы с мамой учимся всему, 
не только счету одному. 
считать не буду я сейчас –
Вдруг кто-то сглазит в этот раз!

знает ли бабУшКУ?

скорей-скорей вечернею порой 
корова с пастбища спешит домой. 
теленка лижет ласковая мать, 
как будто хочет что-то рассказать.

теленок тоже маму знает, 
и эту нежность понимает. 
Вот интересно, раз семья, 
он знает бабушку, как я?

нУ, поГоди!

по телевизору идет 
мультфильм «ну, погоди!». 
гасанчик просто возмущен: 
– ну, волк! ты погляди! 
он хочет зайчика поймать! 
какой же он наглец! 
ему отпор захочет дать 
хоть кто-то наконец?! 
я не охотник. 
очень жаль. 
но подрасту чуть-чуть, 
тогда из меткого ружья 
смогу в него пальнуть!

Кот и мышКа

Черный кот поймал малышку – 
очень крохотную мышку. 
но не ест добычу кот, 
с мышкою игру ведет. 
Вроде отпускает мышку, 
им плененную малышку, 
а потом поймает ловко 
и придавит ей головку.

удалось сбежать малышке, 
самой-самой шустрой мышке. 
– ох, ох, ох! – вздыхает кот, –
Вот к чему игра ведет!

вагит атаев – известный в дагестане детский поэт. его приход в 
кумыкскую детскую поэзию значительно расширил ее тематиче-

ский диапазон и жанровое многообразие. его 12 сборников стихов 
стали важным явлением в дагестанской детской литературе. поэту 
уже за 75. он мечтает при жизни увидеть свою очередную книгу для 
детей на русском языке под названием «доброта», которая находит-
ся в планах дагестанского книжного издательства. предлагаем чи-
тателям некоторые стихи из этого сборника.

«мама СЛаДКаЯ, КаК мЕД...»
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жмУрКи

летним вечером погожим 
крикнул солнцу крошка: 
– мы в жмурки с тобою можем 
поиграть немножко?

– поиграть с тобой согласно, –
молвило светило. 
и горячий шар свой красный 
за гору скатило.

али сказал, сняв кепку с глаз:
– ну, что же, выходи. 
Ведь, солнышко, на этот раз 
тебе уже водить.

– мне уходить давно пора, –
несется в тьме ночной. –
ты ж можешь в жмурки до утра 
играть уже с луной.

Сон малыша

снился мне сон удивительный. ах! 
ласточкой гордо парю в небесах. 
тихо шепчу: 
 – я ведь птица, не трус! 
с неба сорваться ничуть не боюсь! 

Вижу, друзья во дворе собрались:
– как он без крыльев не падает вниз? 
Все удивляются: 
  – как он взлетел? 
Видно, он птицею быть захотел!
Вдруг, словно камень, книзу лечу! 
я от испуга даже кричу, 
и просыпаюсь... значит, я спал? 
значит, не с неба – с кровати упал?

бабушке сон рассказать я спешу, 
странный мой сон 
              разгадать я прошу.
– просто растешь ты, летая во сне, –
Вот что ответила бабушка мне.

моЙ мяЧиК

мне с мячиком играть не лень, 
я с ним дружу не первый день. 
ударю по нему ногой –
летит как птица мячик мой! 

он прыгает все выше, выше! 
он может прятаться на крыше!

я стукнул по мячу немножко, 
а он, шалун, разбил окошко.

– ну, что ж ты, мячик, натворил? – 
ему я строго говорил. –
с тобой теперь мы не друзья –
из-за тебя наказан я...

«пятерКа»

– на уроке, мама, «пять» 
получил я в школе. 
молодец я средь ребят –
я собой доволен.

мам, а знаешь почему 
получил «пятерку?»
– нет, не знаю, – та ему, –
объясни мне толком.

– с мылом голову чуть свет 
Вымыть было мне не лень.
– кеп яхшы!* тебе совет: 
мой ее ты каждый день.

УГощение КУнаКа

по обычаю, сегодня 
В честь приезда кунака 
папа лучшего ягненка 
захотел для шашлыка.

а мурад заплакал прежде:
– пусть живет ягненок мой! 
лучше кролика зарежьте –
он в сарае, за стеной.

обижать отец не может –
он с мурадом заодно. 
скоро кролика зарежет –
кунаку ведь все равно!

а малыш опять с волненьем
– кролик тоже пусть живет! 
а петух для угощенья 
даже больше подойдет.

обижать отец не может –
он с мурадом заодно. 
петуха уже зарежет – 
кунаку ведь все равно!

кто мурадику поможет? 
не везет ему никак!
– уразу сегодня все же, 
может, держит тот кунак?..

... мясо с рынка этим летом 
стало вкусным шашлыком. 
Это блюдо с аппетитом 
ел мурадик с кунаком.

лиСа и волК

лиса хвалилась волку как-то раз: 
– нос по ветру держу я каждый час! 
и быстро захожу туда, дружок, 
где курочка, а может, петушок!

– понятно, – отвечает волк. –
я тоже в этом деле знаю толк. 
ты чувствуешь, где петушок, лиса? 
я проглотил его! такие чудеса!

Волк пасть открыл:
– Вот где он, погляди! 
сюда, лисичка, в гости заходи!* – очень хорошо
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ХитреЦ

по поводу дождя на улице 
ребята спорят целый час:
– конечно, будет, небо хмурится!..
– не будет! солнце ведь сейчас!

и у меня спросили дети:
– так будет дождик? дай ответ! 
я им уверенно ответил:
– дождь то ли будет, то ли нет...

не знаю, прав или неправ я, 
но если сильный дождь пойдет, 
они подумают, что, правда, 
погоду знаю наперед. 
а если будет небо ясно – 
и это предсказал я классно!

Переводы 
Любови Шубной 

может, потерял?..

после школы наш гасан 
еле в дом доплелся сам.
– Что печальный ты такой? 
дай-ка, сын, дневник мне свой.

Взял отец дневник, а в нем –
«двойка» новая крючком.
– ну, когда, сыночек, ждать 
от тебя «четверку», «пять»?

нос повесил наш гасан, 
тер рукой по волосам. 
тут сестренка подошла 
и сказала вслух она:

– может, ты их потерял, 
Во дворе, когда играл? 
Вместе мы давай пойдем 
и поищем их вдвоем...

мамина помощниЦа

Вместе с мамой, хоть мала, 
тесто месит Шамала, 
Чтоб вкусны и хороши 
были после лаваши.

мама ей совет дает –
опыт свой передает. 
знает девочка: оно, 
тесто, забродить должно.

Вот уже готово – враз 
Шамала сама взялась 
за работу хлеб испечь: 
круг за кругом ставит в печь.

не отходит от печи, 
лаваши уж горячи. 
пусть она пока мала –
словно пекарь Шамала.

раз лаваш, и два, и три... 
Вон их сколько, посмотри! 
и румяны, и вкусны 
получились все они.

а как пахнут лаваши! 
Эй, попробовать спеши! 
не дождавшись, стала здесь 
хлеб наш пекарь с сыром есть.

и довольна Шамала, 
Что лаваш испечь смогла. 
молвит мама:
  – рада я! 
есть помощница моя!

КаК обманУли лиСУ

потерялся за селом 
наш цыпленок ясным днем. 
В сумерках он под горой 
с хитрой встретился лисой.

– повезло! попался мне 
на моей же ты земле.
я голодная как раз, 
съем тебя, малыш, сейчас.

– ах, лиса-краса, постой, 
отпусти меня домой. 
мама дома ждет меня, 
Ведь еще не вырос я...

– Все равно мне, плачь не плачь, 
лучше свои слезы спрячь. 
Вместо кур иль петуха
сам ты будешь мне еда.

и хохочет здесь лиса, 
Что несется смех в леса. 
и решил цыпленок тут 
лису как-то обмануть.

– я же маленький такой, 
не насытишься ты мной –
Ведь, красавица лиса, 
есть настроена ты вся.

знаешь что, давай, пойдем 
мы ко мне домой вдвоем. 
Выведу из дома я 
петушонка для тебя.
 
по душе лисе слова, 
аж вскружилась голова. 
и пошла в цыпленкин дом, 
петушонка встретить в нем.

хоть они и долго шли, 
быстро нужный дом нашли. 
цель близка уж, наконец –
петуху придет конец...

Вдруг цыпленок забежал 
под ворота и сказал: 
обманул я, ха-ха-ха, –
нет у нас здесь петуха!

Ёж и заяЦ

Впервые Ёж оленя 
увидел вдалеке. 
красивый, он степенно 
спускался вниз к реке.

Ёж зайцу в восхищенье:
– хорош! но почему 
на голове оленя 
куст этот? не пойму.

– другому удивляться 
тебе бы надо здесь: 
Ведь куст к лицу красавцу, 
а ты в колючках весь.

переводы 
агалара ДжаФарова
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В прошлом ноябре я ехал поез-
дом из москвы в архангельск 
по важному делу. и еще в пути 
почувствовал приближение 

болезни, а когда вышел из вагона у дере-
вянного вокзала маленького северного 
городишка, то уже знал, что не избежать 
больничной койки. больница тоже была 
деревянной, серые некрашеные бревна 
производили весьма удручающее впе-
чатление не только на больного, но и на 
здорового человека. очень короткие дни 
северной зимы тоже были серые, мгли-
стые, мутные, точно 
окна снаружи были 
занавешены гряз-
ными простынями. 

прошло время. 
сколько насчитал я 
этих тягучих дней, 
не помню. а на дво-
ре, оказывается, 
уже был декабрь. 
но иногда даже ка-
залось, что наступи-
ла весна. потому как 
удивительно чудес-
ная погода стояла 
за окном. светлая, 
чистая, благоухаю-
щая. В один из таких 
ясных декабрьских дней врачи позволили 
мне погулять по городу. снег поскрипы-
вал под ногами очень приятно, словно на-
шептывал тебе: «не унывай, все будет хо-
рошо». необыкновенной радостью вдруг 
обернулись в этот день самые обычные 
вещи. радостно было от того, что над то-
бой беспокойно летают вороны, что до-
ски скрипят глухо и в то же время как-то 
таинственно на промерзшем крыльце, 
что собаки дружной стайкой бегают во-
круг поварихи, когда она выносит им еду 
в старом ржавом ведре. 

но еще большей радостью пронизы-

джабраил алиеВ

ПрОДЛЕНИЕ рОДа ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО
вало меня сознание выздоровления, ко-
торое я ощущал с каждым глотком чисто-
го колкого воздуха. 

больница находилась на окраине го-
рода. а город жил лесом и поэтому давно 
уже свел лес на много километров вокруг. 
и теперь передо мной, насколько хватало 
глаз, лежала сверкающая снежная равни-
на. точно поредевшим войском деда мо-
роза толпились кое-где низенькие пень-
ки под круглыми снежными шапками. 

я спустился с крыльца и, повернув за 
угол, увидел старика в узко приталенном 

полушубке, заячьей 
шапке и высоких 
валенках. белая бо-
рода его золотисто 
сквозила на солнце. 
мне, давно уже не 
говорившему ни с 
кем, кроме врачей, 
сестер, санитарок и 
больных, захотелось 
переброситься хоть 
несколькими слова-
ми со свежим чело-
веком. я подошел к 
старику и сказал:

– здравствуйте, 
дедушка. день ка-
кой хороший, а?

– прекрасный денек, – улыбнулся ста-
рик. 

улыбки его не было видно в бороде, 
но она так и брызнула из его зеленых от 
этого обилия света глаз.

– на пенсии уже, наверное, дедушка?
– да, – сказал старик. – но, однако, про-

должаю трудиться. 
– где?
– а на поприще продления рода чело-

веческого.
– Это как же понимать?
– как есть, так и понимайте.
– не разумею я, дед. 
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старик усмехнулся.
– Все очень просто. истопник я в ро-

дильном доме. Вот и выходит, что тру-
жусь на поприще продления рода чело-
веческого.

– а ведь верно, – теперь уже заулыбал-
ся я. – так оно вроде и получается. 

ох, и лукавый встретился старик. 
– тут вот оно что, – проговорил вдруг 

дед, тяжело вздохнув и опустившись на 
ближайший пенек. – сделай доброе дело. 
сруби мне одну елочку. а то самому не 
управиться, возраст уже…

– какую еще елку? – удивился я. 
– обыкновенную, – сказал дед. – Что-

бы игрушки вешать… 
и тут я только вспомнил, что до наступле-

ния нового года осталось всего три дня. 
– хорошо. но у меня нет ни пилы, ни 

топора. 
– есть инструмент, – обрадованно про-

изнес дед и вытащил из стоящего рядом 
целлофанового пакета средней величи-
ны остро отточенный топор. 

старик остался сидеть на пеньке, а я 
зашагал в сторону ближайшей просеки. 
когда уже срубил невысокую елочку, то 
вдруг неожиданно увидел перед собой 
милиционера. Это, оказывается, был 
участковый. 

он как в кино вытянулся по стойке 
смирно и четко представился.

– лейтенант самойлов. Что вы, моло-
дой человек, делаете?

– Вот елку срубил, – простодушно и не-
сколько растерянно признался я. 

– а зачем? Это ведь запрещено. 
я все так же растерянно молчал, но по-

том все-таки указал на маленькую фигур-
ку деда, одиноко сидевшего на пеньке. 

– извините, но это ему нужно. 
милиционер тут тоже обратил свой 

взор на дедушку. и вдруг поднял руку в 
приветствии и громко крикнул:

– привет, дедуль. как здоровье?
дед издали тоже помахал рукой. а лей-

тенант, обернувшись ко мне, с некоторой 
даже обидой в голосе произнес:

– надо было сразу говорить, для кого 
предназначена елка. никому не позволе-
но рубить у нас лес. а вот ему можно. 

– Это почему же?
милиционер выразительно глянул на 

меня и торжественно объявил:
– потому как он работает на поприще 

продления рода человеческого. а это, я 
вам скажу, очень серьезно. понятно?

– да, теперь понятно, – так же торже-
ственно ответил я и, взвалив елочку на 
плечо, пошел к деду. 

парень, которого звали сулей-
ман, был очень большим и 
крепким. его сильные, сму-
глые руки могли, казалось, 

даже разогнуть подкову. В то же время 
был он по характеру спокойным, улыб-
чивым. добродушие его не знало границ. 
он всегда всем и во всем помогал, о чем 
бы его не попросили. 

жил сулейман в поселке, который на-
ходился на берегу моря. поэтому в основ-
ном деньги здесь мужчины зарабатывали 
исключительно тем, что ловили рыбу. ког-
да сулейман с другими рыбаками уходил 
в открытое море на ночную ловлю, то его 

могучий голос в тихую погоду был слышен 
далеко вокруг. Вроде лодки уже не видно, 
а голос все еще доносится до берега. 

и в море тоже, кто был с ним, знали, 
что сулейман всегда поможет, и часто на-
деялись на его поддержку. и он всегда 
оправдывал эту надежду. бывало, другие 
буквально валились с ног, а он продол-
жал работать один. казалось, совсем не 
знает усталости. 

однако мужчины в его помощи нуж-
дались только в море. как только возвра-
щались на берег, про него тут же забыва-
ли. будто и не было его совсем на белом 
свете. и так сложилось, что на берегу к 

НаШ СУЛЕймаН



57

 литератУра 
нему за помощью обращались уже, как 
правило, женщины. то крышу надо почи-
нить, то замок в двери заменить, то стек-
ло вставить в окно. обращались к нему 
не только вдовы, но иногда и замужние 
женщины. потому что их мужья считали 
своей главной работой исключительно 
рыбную ловлю. и сулейман никому не 
отказывал. но и на берегу, как только по-
мощь бывала оказана, его уже никто по-
том не удостаивал вниманием. но знали: 
стоит только позвать, и этот большой, 
неуклюжий парень обязательно придет. 

понятное дело, что такому рослому 
человеку надо было много еды. тарелка 
шурпы, половина чурека и кусок при-
личной баранины – это было для него 
почти ничего. он мог съесть еще столько 
же. но не всегда это ему удавалось. жил 
сулейман у старшей сестры гулизар, а у 
нее было трое детей, которым надо было 
помогать. муж сестры махмуд выходил в 
море редко, и только в хорошую погоду. 
он давно страдал от ревматизма ног. а 
так как сулейман частенько недоедал, то, 
отправляясь на ловлю, он брал обычно с 
собой соль, чтобы утолить голод сырой 
камбалой или какой-нибудь еще другой 
рыбой. многие этому удивлялись. но 
больше всего его сестру и ее мужа удив-
ляло то, с какой легкостью сулейман раз-
давал свои заработанные деньги. сестра 
возмущалась:

– как мог ты отдать пятьсот рублей 
хасбулату. он ведь пьет, и не вернет тебе 
денег. магомеду отдал триста рублей… 
а детям надо купить учебники в школу и 
одежду…

буквально через три дня в кармане 
сулеймана не оставалось ни копейки. 
но на лице было такое счастливое вы-
ражение, словно ему орден вручили за 
какой-то подвиг. а когда наступало утро, 
то с одной стороны поселка, то с другой 
можно было услышать громкие женские 
голоса:

– где, интересно, этот сулейман?
– зачем он тебе?
– да вот надо кирпичи у стены сло-

жить…
– ишь чего захотела. он обещал мне це-

мент привезти… а кирпичи уже потом…

мужчины в свою очередь посмеива-
лись:

– Везде наш сулейман поспевает…
но если вдруг случалось, что кто-то 

обидит кого-то без должной причины, 
то сулейман приходил в ярость. сжимал 
свои красноватые руки в огромные кула-
ки и бросался на обидчика, словно бык 
на красную тряпку. не все в такие минуты 
понимали его. удивлялись: как в одном 
человеке уживаются такие злоба и до-
брота. Видимо, из-за этого окружающие 
и относились к нему не очень серьезно. 
а муж его сестры даже считал, что он не-
много ненормальный. и что поучать пар-
ня уже поздно. 

но самое главное – он практически 
каждую ночь в течение почти месяца 
охранял один лодки на берегу, потому 
что несколько жителей соседнего посел-
ка из конкурентных соображений грози-
лись их сжечь. Это началось полгода на-
зад. поссорились два рыбака. один был 
чужаком. он и пригрозил, что с дружка-
ми обязательно устроит большой пожар. 
и когда мужчины спорили до хрипоты, 
как им быть, сулейман возьми и скажи:

– не надо ругаться. я буду охранять 
лодки.

Все удивились, и в один голос спроси-
ли:

– один?
– да, – твердо ответил парень. 
В первую ночь, когда пришли непро-

шеные гости, он, просто размахивая ду-
бинкой, прогнал их прочь. Второй раз 
поймал одного из них и заставил нарав-
не с собой съесть несколько сырых рыб. 
ему хоть бы что, а чужак несколько часов 
лежал пластом. а когда в третий раз яви-
лись, он всем троим хорошенько нако-
стылял. больше никто не приходил. боя-
лись уж очень. 

у сулеймана была и любимая девуш-
ка. но приходил он к ней редко, и почти 
всегда без подарка. Эльвира на него оби-
жалась:

– хотя бы раз духи принес…
сулейман оправдывался.
– Вот будет следующая зарплата, обя-

зательно принесу. 
Эльвира откровенно объясняла:
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– если ты хочешь жениться на мне, то 

должен собрать деньги. Ведь у тебя нет 
родителей, поэтому надо самому о себе 
позаботиться. неужели не понимаешь? 

– так и сделаю. Все будет хорошо, – ки-
вал сулейман головой. 

почти целый год он трудился, чтобы 
накопить хоть немного денег. махмуд ра-
достно говорил жене:

– у тебя брат – просто чудо. да только 
глуповатый…

сестра молча вздыхала. но в душе, 
конечно, тоже радовалась трудолюбию 
брата. она знала, что он, как всегда от-
даст большую часть денег ей. 

В общем, все шло у сулеймана вроде 
нормально. но вдруг случилось непред-
виденное. В сильную бурю разбило лод-
ку его дальнего родственника. и когда 
тот попросил у сулеймана денег, то он не 
смог ему отказать.

– я тебе обязательно отдам, – сказал 
родственник, поспешно пряча деньги в 
карман куртки. хотя прекрасно знал, что 
не вернет. и что сулейман никогда у него 
обратно их не попросит. такой уж был у 
парня характер. 

другую часть денег сулейман, как 
обычно, отдал сестре. и когда пошел сно-
ва к Эльвире, то вдруг вспомнил, что у 
него уже нет ни рубля. 

– давай подождем со свадьбой до сле-
дующего года, – смущенный тем, что не вы-
полнил обещания, сказал он тихо Эльвире. 

девушка обиженно поджала губы. 
– какой ты все-таки непутевый. когда 

же ты станешь другим? 
он растерянно молчал.
– ну ладно, – с трудом выговорила она. 

– Верю тебе в последний раз. но смотри, 
больше так не поступай. 

сулейман обрадовался:
– Вот увидишь, все будет хорошо. я 

буду много работать.
и он действительно снова много рабо-

тал. люди качали головами:
– наш сулейман трудяга…
однако и на этот раз почти все зара-

ботанные деньги сулейман отдал сестре. 
необходимо было срочно купить детям 
на зиму одежду. муж сестры расчувство-
вался и пожал его могучую руку:

– спасибо. а то ведь ты знаешь – у 
меня ревматизм…

а сестра молча пересчитала деньги и с 
улыбкой сказала:

– молодец, братишка. садись выпей 
чаю… 

но не успел он поднести стакан к гу-
бам, как его уже позвали на помощь:

– Эй, сулейман, помоги машину под-
толкнуть, а то не заводиться… 

так незаметно тот день и прошел. а 
когда вечером он заявился к Эльвире, 
она буквально кипела от возмущения:

– где деньги, – кричала девушка. – 
опять отдал сестре или знакомым? какой 
же ты дурак. ничего не понимаешь в жиз-
ни. почему ты обижаешь всегда именно 
меня?

– я тебя не обижаю… – едва слышно 
бормотал сулейман. 

Эльвира толкнула его к дверям.
– уходи. не желаю тебя больше ви-

деть.
– прости…
– нет, нет, уходи. и она захлопнула за 

ним дверь. 
сулейману ничего не оставалось, как 

уйти. больше они не виделись. а ночью 
он вышел в море. а еще через неделю 
вдруг заболел гриппом. Все думали, что 
он – такой крепкий и сильный – никогда 
не может заболеть. сестра и ее муж тоже 
удивились. они увидели, что у него дей-
ствительно поднялась температура, гла-
за стали краснеть. 

– ты что – заболел? – спросила сестра.
сулейман пожал плечами.
– да вот не знаю…
– Врача, наверное, не надо вызывать, 

– сказал махмуд. – думаю, ты и так попра-
вишься. Вон какой здоровый…

– конечно, не надо, – ответил су-
лейман. – да и таблетки эти глотать не 
хочу…

на самом деле он был не против, что-
бы вызвали врача. но не стал говорить, 
не хотел казаться слабым. но и видел: не 
хочет родственник тратить деньги, наде-
ялся, что и без врача он поправится. 

но ему не становилось лучше. голова 
буквально разламывалась от боли. он 
пил очень много воды, стараясь утолить 
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постоянно мучившую его жажду. погода 
стояла тихая, безветренная, иногда даже 
выглядывало солнце, и поэтому махмуд 
решил выйти в море. но ему требовался 
помощник. глядя в сторону, он недоволь-
но ворчал:

– придется нанимать человека. а это 
большие затраты…

гулизар посмотрела на брата и спро-
сила:

– а ты не сможешь выйти в море. тебе 
ведь надо будет только сидеть в лодке – 
управлять рулем. 

– да, конечно, – согласился сулейман, 
– управлять рулем я смогу…

даже больной он не мог отказать се-
стре. он шел за махмудом к берегу, слег-
ка пошатываясь, а встречные удивленно 
спрашивали:

– ты что – пьяный, сулейман? Что с то-
бой? 

– да, немного пьян, – пытался в ответ 
отшутиться парень. но никто не попытал-
ся узнать истинную причину. 

лодка ушла далеко в море, где они 
пробыли почти сутки. следующий день 
выдался неожиданно холодным, а вече-
ром полил дождь. но улов был хороший, 
и махмуду не хотелось возвращаться. он 
посмотрел на осунувшегося и постоянно 
кашляющего сулеймана и спросил:

– ну что, продержишься еще немного?
– да-да, – закивал головой насквозь 

продрогший парень. – у меня еще есть 
силы…

когда они сошли на берег, молодой 
рыбак едва держался на ногах. болезнь 
обострилась. Это было воспаление лег-
ких. он буквально упал на кровать и 
больше не вставал. ему налили немного 
водки, а потом отпаивали горячим чаем 
с вареньем. но это уже, к сожалению, не 
помогало. иногда сулейман терял созна-
ние. а приходя в себя, сетовал, что ему 
приходится вот так без дела валяться в 
постели. Это его злило, он стучал кулаком 
об стену, и время от времени спрашивал:

– как там лодки? не подожгли их?
– нет, – отвечал махмуд, хмуро глядя 

на исхудавшее лицо парня. 
он, наконец, вызвал врача из города. 

но было уже поздно. семь дней сулей-

ман мужественно пытался бороться с бо-
лезнью. а на восьмой день он умер. 

хоронил его весь рыбацкий поселок. 
и было немного странно: пока сулейман 
был жив, казалось, что его никто не заме-
чает. Этот добрый, вроде неуклюжий па-
рень нужен был многим, но только затем, 
чтобы он помог в той или иной работе. его 
мало ценили, даже относились к нему чуть 
свысока. а он не обижался, потому что был 
простодушен, как ребенок. и вот теперь, 
когда его не стало, вдруг все отчетливо 
осознали, что его им очень не хватает. 
люди почувствовали вокруг себя пустоту. 
по утрам, как обычно, они не встречали 
больше его большую фигуру, не слышали 
громкого хриплого голоса, возвещавше-
го, что вот он, молодой рыбак, вернулся с 
улова. Вспоминая сулеймана, все напере-
бой говорили, какой это был честный и 
бескорыстный парень. но это вроде стало 
ясно только теперь, когда он умер. 

а через несколько дней поселок вспо-
лошился не на шутку. В предутреннем ту-
мане люди увидели огненное зарево. Это 
горели рыбачьи лодки. непрошеные го-
сти все-таки исполнили свою угрозу. те-
перь, когда сулеймана не было в живых, 
они позволили себе это сделать. 

больно было глядеть на махмуда. он 
сидел босиком, в одних рваных штанах на 
берегу и стеклянными глазами глядел не-
ведомо куда. и из этих стеклянных глаз его 
текли совсем не мужские горькие слезы…
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